
На злобу дня

ЗА ПОБЕДУ!
Газета Красноярской краевой организации Коммунистической партии Российской Федерации

Основана
5 сентября  
2000 года

www.kprfkrsk.ru Прочитал сам – передай другому!№ 4 (581)  30 января 2013 года 

П

18+

Слово Геннадия Зюганова

Юрий НИКОТИН,
политический
обозреватель

Если верить социологам, 
21 декабря 2012 года каждый 
десятый гражданин России 
ожидал конца света. К сча-
стью, не дождались. Одна-
ко именно в этот день всё же 
произошло другое событие. 
Голосами «Единой России» 
Госдума в третьем и оконча-
тельном чтении приняла но-
вый Федеральный закон «Об 
образовании в Российской 
Федерации». Вот это вполне 
можно сравнивать с началом 
конца света в сфере образо-
вания, концом просвещения 
в нашей стране. Вступление 
закона в силу с 1 сентября 
2013 года в любом случае 
будет означать новый этап 
образовательной политики.

Çàïîëíåíèå 
ïóñòîòîé

Что мы потеряли? Несмо-
тря на тяжелейший пери-
од, который начался после 
развала советской системы 
социальных гарантий, рос-
сийский закон «Об образо-
вании» в редакциях 1992 и 
1996 годов по праву считал-
ся одним из лучших в мире. 
Так думали в отечественном 

научно-обра-
з о в а т е л ь н о м 
с о о б щ е с т в е . 
Так полагали 
даже экспер-
ты ЮНЕСКО. 
Кстати, автора-
ми этого зако-
нодательства 
были депута-
ты из фракции 
КПРФ.  Тот за-
кон базировал-
ся на двух «ки-
тах». Первое: чёткие соци-
альные гарантии для всех, 
кто учится и учит. Второе: 
свобода для участников об-
разовательного процесса, в 
том числе свобода от про-
извола чиновников. Сменяв-
шие друг друга ельцинские 
правительства исполня-
ли закон безобразно, но от-
менить его не могли: не по-
зволяло соотношение сил в 
Государственной думе, где 
серьёзные позиции име-
ли фракция КПРФ и другие 
левые силы. Ситуация рез-
ко изменилась после 2003 
года, в четвёртой Думе, где 
власть правдами и неправ-
дами собрала под «Единую 
Россию» более 300 голосов. 
Тогда и начались либераль-
ные эксперименты над об-

разовательным законода-
тельством.  Ключевое значе-
ние в этом отношении имел 
печально знаменитый Фе-
деральный закон № 122 о 
так называемой монетиза-
ции. Против него выступало 
практически всё образова-
тельное сообщество, а груп-
па депутатов из Комитета по 
образованию и науке, вклю-
чая Жореса Алфёрова, Оле-
га Смолина, Тамару Плет-
нёву и Ивана Мельникова, 
подписала заявление про-
теста под заголовком «По-
гром в законе».  В то время 
мы думали, что «громить» 
образовательное законо-
дательство больше некуда. 
Но ошиблись. Весной 2010 
года российским гражданам 
была представлена новая 

версия так назы-
ваемого интегри-
рованного зако-
на об образова-
нии. Эта версия 
была огромная и 
совершенно пу-
стая. При первом 
обсуждении один 
из членов Коми-
тета по образо-
ванию и науке от 
«Единой России» 
даже заявил: «Ну 
не приспособле-
ны мозги наши 
депутатские к 
восприятию тако-
го большого за-
конопроекта». И 
потребовал пред-
ставить сокра-
щённый вариант.

С тех пор за-
конопроект об-
суждался на мно-
гочисленных пе-

дагогических и управлен-
ческих совещаниях, к нему 
были предложены десятки 
тысяч поправок. На этом ос-
новании «единороссы» даже 
объявили этот проект народ-
ным. На самом деле все по-
правки к «медвежьему» за-
кону — что мёртвому при-
парка. Законопроект перио-
дически становился то чуть 
лучше, то хуже, но не ме-
нялся по сути.  Помня груст-
ную пословицу «Чёрного ко-
беля не отмоешь добела», 
фракция КПРФ совмест-
но с общественным движе-
нием «Образование – для 
всех» подготовила альтерна-
тивный законопроект «О на-
родном образовании». Его 
обсуждали дважды: на пар-

ламентских слушаниях 18 
января 2011 года и на Кон-
грессе российского образо-
вательного сообщества 17 
сентября того же года. Каж-
дый раз законопроект по-
лучал поддержку абсолют-
ного большинства участни-
ков. Мало того, на сайтах, 
где проводились голосова-
ния, его поддержали от 80 
до 92% участников обсуж-
дения, а правительствен-
ный – от 1,5 до 4%. Осталь-
ные предлагали создать не-
кую третью версию.

Тем не менее, 17 октября 
2012 года Госдума приняла в 
первом чтении именно офи-
циальный проект. Его под-
держала фракция «Единой 
России». За закон «О народ-
ном образовании» проголо-
совали КПРФ и «Справедли-
вая Россия». Фракция ЛДПР 
голосовала за оба законо-
проекта.

Отдавая должное дум-
скому Комитету по образо-
ванию, замечу: он попытал-
ся улучшить неулучшаемое и 
исправить неисправимое. К 
принятию было рекомендо-
вано значительное число по-
правок, частично возвраща-
ющих людям социальные га-
рантии, «зачищенные» Мин-
фином перед внесением 
проекта в Госдуму.  Однако 7 
декабря состоялась встреча 
руководства правительства 
с думскими «единоросса-
ми», отвечающими за обра-
зование. Результат – сразу 
четыре шага назад, которые 
фактически вернули законо-
проект в исходное антисоци-
альное положение.

Конец просвещения
Íîâûé çàêîí– 
îïÿòü âñïÿòü!

Власть выдаёт новый за-
кон за новое слово в обра-
зовательной политике. На 
самом деле он больше по-
хож на пустословие, точнее 
сквернословие.  Пустосло-
вие – ибо закон как был, так 
и остался «пустым». Он со-
держит около 150 отсылоч-
ных норм, то есть отдаёт все 
ключевые решения на усмо-
трение президента, прави-
тельства или Минобрнауки.

Сквернословие – ибо ко-
личество скверных положе-
ний в законе значительно 
превышает число полезных 
для образования. По экс-
пертным оценкам, послед-
них не более семи, тогда как 
первых – не менее двадцати.

Едва ли не единственный 
заметный шаг вперёд в за-
коне – это положение, со-
гласно которому норма-
тив финансирования шко-
лы должен предусматривать 
среднюю заработную плату 
учителя на уровне средней 
по региону. Это шаг вперёд, 
поскольку, по данным Мин-
труда, в настоящее время 
зарплата в образовании со-
ставляет лишь около 70% от 
её регионального уровня в 
целом.

Однако даже это главное 
достижение закона содер-
жит в себе ряд изъянов.  Во-
первых, оно относится толь-

В газете «Правда» опубликована очеред-
ная предсъездовская статья Председателя 
ЦК КПРФ Г. А. Зюганова. В ней лидер пар-
тии ведет разговор с читателями о борьбе 
КПРФ за реализацию ключевого программ-
ного требования партии –  «Образование для 
всех» и рассматриваются очевидные нега-
тивные последствия для российского обще-
ства от реализации правительственного за-
кона об образовании, продавленного через 
Думу «Единой Россией» и подписанного Пу-
тиным.

Окончание
 на 2-й стр.  

Видя, как нынеш-
ние руководители стра-
ны  проводят экономиче-
скую политику, осущест-
вляют развитие произ-
водительных сил (в крае 
за последние 20 лет не 
построено ни одного 
крупного промышленно-
го производства), можно 
с уверенностью сказать, 
что в ближайшие деся-
тилетия ни в крае, ни в 
стране  не появится та-
кая мощная, мобильная, 
высококвалифицирован-
ная и высокоэффектив-
ная подрядная органи-
зация, как «Главкрасно-
ярскстрой». 

Его слава, его дела, 
его люди в памяти крас-
ноярцев и всей страны 
останутся на века.

50-летнему юби-
лею «Главкрасноярск-
строя» посвящается ста-
тья «Останется на века» 
на 3-й странице.   

С ПРАЗДНИКОМ,
 ТОВАРИЩИ!

Заявление Красноярского крайкома КПРФ

23-24 февраля  в Москве пройдёт XV съезд КПРФ

Депутат ведёт приём

31 января с 9 до 12 часов ведёт приём из-
бирателей по личным вопросам в поме-
щении краевого комитета КПРФ по адре-
су: Красноярск, ул. Ленина, 113, 7-й этаж, 
кабинет 711.
Запись по телефонам: 211-42-81, 229-60-18

Депутат 
Государственной 

думы 
Михаил 

Николаевич 
Берулава

Эхо советской эпохи
Останется
 на века

ÐÎØËÛÉ 2012-é áûë îáúÿâ-
ëåí íàøèì ïðàâèòåëüñòâîì 
Ãîäîì èñòîðèè. Ñîçäàëè âû-
ñîêóþ êîìèññèþ âî ãëàâå ñ 

ïðåìüåðîì. Êîìèññèÿ, íàäî ïîëàãàòü, 
ðàçðàáîòàëà áîëüøîé öèêë ìåðîïðèÿ-
òèé. È óæå íåáîñü äîëîæèëà íàâåðõ, ÷òî 
âñå âûïîëíåíî. 

À âû, óâàæàåìûé ÷èòàòåëü, ïî÷óâ-
ñòâîâàëè, ÷òî  èñòåêøèå äâåíàäöàòü 
ìåñÿöåâ áûëè â ñòðàíå Ãîäîì èñòîðèè? 
Ñîìíåâàþñü. Âîò è ëè÷íî ÿ, íàñêâîçü 
ïîëèòèçèðîâàííûé ÷åëîâåê, ýòîãî  êàê-
òî íå îùóòèë. Ðàçâå ÷òî â ðÿäå ãîðîäîâ 
áûëè îðãàíèçîâàíû è ïðîâåäåíû áà-
ëàãàííûå «ñðàæåíèÿ» ðÿæåíûõ ðóññêèõ 
ñîëäàò ñ ðÿæåíûìè ôðàíöóçàìè. Äà íå-
ñêîëüêî ñòàòåé íà òåìó ñìóòû 1612 è 
ïåðâîé Îòå÷åñòâåííîé âîéíû â ïå÷à-
òè  ïîÿâèëîñü. Áûëè ñðåäè íèõ è ìàòå-
ðèàëû, àâòîðû êîòîðûõ îòêðûòî ñîìíå-
âàëèñü, ÷òî ïîáåäó  â òîé âîéíå îäåðæàëè âîéñêà Êóòóçîâà. Ïî-
ñëå Áîðîäèíñêîé áèòâû îí âåäü îòñòóïèë. Áîëåå òîãî, ñäàë âðàãó 
Ìîñêâó. Êàêàÿ æ, ìîë, ýòî ïîáåäà?! È íè ñëîâà â òàêèõ ñòàòüÿõ î 
òîì, ÷òî âñòóïèë Íàïîëåîí íà çåìëþ ðóññêóþ ñ 600-òûñÿ÷íûì âî-
éñêîì, à ñïóñòÿ äåâÿòü ìåñÿöåâ åëå óíåñ íîãè ñ æàëêèìè 40 òûñÿ-
÷àìè ñâîèõ âîÿê. Îñòàëüíûå 560 òûñÿ÷ îñòàëèñü â Ðîññèè íà ïî-
ëÿõ  ñðàæåíèé è â ïëåíó. Òàê êòî æ êîãî ïîáåäèë?! 

Ê ñîæàëåíèþ, çà ïîñëåäíèå ÷åòâåðòü âåêà â íàøåé ñòðàíå ïî-
ÿâèëàñü öåëàÿ àðìèÿ øóëåðîâ îò èñòîðèè. Øóëåðàìè íàçûâàþò 
èãðîêîâ, ïåðåäåðãèâàþùèõ êàðòû, ìóõëþþùèõ âî âðåìÿ èãðû. À 
øóëåðû îò èñòîðèè ïåðåäåðãèâàþò ôàêòû èñòîðèè, âûäàþò ÷åð-
íîå çà áåëîå è íàîáîðîò. È íèêòî èõ çà ýòî íûíå â íàøåé ñòðà-
íå íå ïðåñëåäóåò, íå íàêàçûâàåò. Áîëåå òîãî, â èõ ðàñïîðÿæåíèè  
ÍÈÈ, ðàäèîñòàíöèè è òåëåêàíàëû, ãàçåòû è æóðíàëû. È îíè äåííî 
è íîùíî ëüþò ïîìîè íà ñîâåòñêèé ïåðèîä Îòå÷åñòâà, íà ëþáèìûõ 
íàðîäîì âîæäåé, ìàðøàëîâ Ïîáåäû, íà íàøèõ íàöèîíàëüíûõ ãå-
ðîåâ, íà âñå ñâÿòîå. Èõ èìåíà èçâåñòíû, èõ ôèçèîíîìèè íå ñõî-
äÿò ñ ýêðàíîâ ÒÂ: Ñâàíèäçå, Ïîçíåð, Ìëå÷èí, Øâûòêîé, Ãîðäîí, 
äâà Ïèâîâàðîâûõ, Ôåäîòîâ, Ïàðôåíîâ, Ãëóñêåð, Øîììåð, Øåí-
äåðîâè÷, Êñþøà Ñîá÷àê,  Ñàõàðîâ è ïðî÷àÿ áðàòèÿ èç îäíîãî êàë-
ãàíà. 

Ê óñëóãàì ôàëüñèôèêàòîðîâ  èñòîðèè è íàøè êèíîñòóäèè, åæå-
ãîäíî  âûäàþùèå íà-ãîðà, çà÷àñòóþ çà áþäæåòíûå äåíüãè  Ìè-
íèñòåðñòâà êóëüòóðû, ìàõðîâóþ àíòèñîâåò÷èíó òèïà «Ñâîëî÷è», 
«Øòðàôáàò»,  «Óòîìëåííûå ñîëíöåì», «Ïîäðàíêè», «Øïèîí», 
«Ïîï», «Áðåñò. Êðåïîñòíûå ãåðîè» è ò.ï.  Êàê òàì èçðåê â ñâîå 
âðåìÿ Â. Ìàÿêîâñêèé? «Åñëè â íåáå çàãîðàþòñÿ çâåçäû, çíà÷èò, 
ýòî êîìó-ëèáî íóæíî…». Ýòî òî÷íî çàìå÷åíî. Òàê êîìó ñåãîäíÿ 
íóæíû øóëåðû îò èñòîðèè, øòàòíûå ëæåöû? È ê ãàäàëêå õîäèòü 
íå íàäî! Íóæíû îíè íûíåøíåé èìïîòåíòíîé âëàñòè. Ñâîþ íåñïî-
ñîáíîñòü ðóêîâîäèòü ñòðàíîé, ñâîè ïðîâàëû  îíè ïûòàþòñÿ ïðè-
êðûòü ñòðàøèëêàìè î ñîâåòñêîì ïåðèîäå – ñàìîì ñâåòëîì è âû-
ñîêîì ïåðèîäå âî âñåé òûñÿ÷åëåòíåé èñòîðèè íàøåãî ãîñóäàð-
ñòâà. È óñèëèÿ êëåâåòíèêîâ íå ïðîõîäÿò äàðîì. Óæå âòîðîå ïîêî-
ëåíèå ìîëîäåæè  ðàñòåò â ðûíî÷íîé Ðîññèè, ùåäðî îêó÷èâàåìîå 
ïîñðåäñòâîì ÑÌÈ ÿäîì ëæèâûõ ðóñîôîáîâ. 

Âîò ÷òî íàïèñàëè â ñâîèõ ñî÷èíåíèÿõ íà òåìó «×òî ÿ çíàþ î Ñî-
âåòñêîì Ñîþçå?» ó÷åíèêè 7-ãî êëàññà îäíîé èç ìîñêîâñêèõ øêîë. 
Öèòèðóþ îòðûâêè, ñîõðàíÿÿ îðôîãðàôèþ.  «Â ÑÑÑÐ íå áûëî áî-
ãàòûõ. Âñå æèëè áåäíî. Çà êðàæó îòðóáàëè ðóêó». «ßøèí áûë ëó÷-
øèì õîêêåèñòîì…».  «Â ÑÑÑÐ íå ðàçðåøàëè õîäèòü â äæèíñàõ, 
íîñèòü äëèííûå âîëîñû. Íåáûëî âîäîïðàâîäîâ, ëþäè áðàëè âîäó 
èñ êîëîòöåâ. Âñþäó áûëè îãðîìíûå î÷åðåäè çàõëåáîì, ìèëèî-
íû ëþäåé êàæäûé ãîä óìåðàëè îò ãîëîäà». «Æèçíü â Ñîâåòñêîì 
Ñîþçå áûëà ñòðàøíàÿ. Ñòàëèí íåùàäèë íåêîãî, çàñòðèëèë ñâîþ 
æåíó è äâóõ ñûíîâåé. Åùå âîøòü  çàïðåòèë Èíòèðíåò è íå ïóñêàë 
â ÑÑÑÐ «Áèòëñ» è äðóãèå ïîïóëÿðíûå ðîêãðóïû». «Ïðèçèäåíò Ëå-
íèí áûë ëó÷øå Ñòàëèíà. Îí ëþáèë äåòåé è êîòÿò. Íî Ñòàëèí åãî 
îòðàâèë». «Çîþ Êîñìîäåíüÿíñêóþ ïîéìàëè è êàçíèëè êðåñòüÿíå 
äåðåâíè  Ïåòðàøåâêà». «Âëàñòü â Ñîâåòñêîì Ñîþçå áûëà æåñòî-
êàÿ. Â âîéíó èç ìàëåíüêèõ äåòåé â äåòäîìàõ ñîçäàâàëè îòðÿäû 
äåâåðñàíèîâ è íàïðàâëÿëè íàñìåðòü  íåìöàì». «Ïàâëèê Ìîðî-
çîâ ñòàë ãèðîåì çàòî ÷òî óáèë ñâîåãî îòöà è äåäà, êîòîðûå óêðà-
ëè çåðíî èç êîëõîçà…» Ïðåäñòàâëÿåòå, êàêàÿ êàøà â ãîëîâàõ ýòèõ 
ó÷àùèõñÿ?! Íåò, íå âñå  ó÷åíèêîâ òàêîå íàïèñàëè. Áûëè è äîáðûå 
îòçûâû îá ÑÑÑÐ. Íî èõ îêàçàëîñü ìåíüøèíñòâî. Âîò îíè, ïëîäû  
òðóäîâ Ïèâîâàðîâûõ,  Ñâàíèäçå è èæå ñ íèìè. Îòêóäà ïðè  òàêîì 
øêîëüíîì îáó÷åíèè è âîñïèòàíèè ïîñðåäñòâîì òåëåÿùèêà âçÿòü-
ñÿ â ñòðàíå ïàòðèîòàì? ×òî æäåò Ðîññèþ ñ èçóðîäîâàííûì ïîêî-
ëåíèåì, êàêîå ñâåòëîå áóäóùåå? 

Ñ íåäàâíèõ ïîð øóëåðû îò èñòîðèè ýíåðãè÷íî âçÿëèñü çà ðå-
àáèëèòàöèþ Åëüöèíà, Ãîðáà÷åâà, Å. Ãàéäàðà  è äðóãèõ äåÿòåëåé, 
ïðèëîæèâøèõ íåìàëûå óñèëèÿ ê ðàçâàëó ÑÑÑÐ è êîíòðïåðåâîðî-
òó 1993 ãîäà. Íà ýêðàíàõ ãîñóäàðñòâåííîãî êàíàëà «Ðîññèÿ-1» ñ 
íîâûìè,  íàñêâîçü ëæèâûìè «Èñòîðè÷åñêèìè õðîíèêàìè»  âû-
ïîëçëà ùåòèíèñòàÿ îáðàçèíà Í. Ñâàíèäçå.

Åäâà îí  íà÷èíàåò ãîâîðèòü, ó ìåíÿ ïîÿâëÿåòñÿ îùóùåíèå, ÷òî 
èç åãî êðèâîçóáîãî ðòà âûïîëçàþò çëûå ãàäþêè, à íå ñëîâà. Íå-
ñêîëüêî ÷àñîâ îòâåë êàíàë áðåäíÿì ìàõðîâîãî êëåâåòíèêà, òùåò-
íî ïûòàâøåãîñÿ îáåëèòü ïðåäàòåëåé, âûäàòü ÷åðíûõ êîáåëåé çà 
áåëûõ. Ñâàíèäçå ñïåë öåëóþ îäó àâòîðó ïåðåñòðîéêè, ãëàâíîìó 
èäåîëîãó ïàðòèè  À. ßêîâëåâó.  Ìû  äîãàäûâàëèñü,  ÷òî ßêîâëåâ 
– äàâíèé àãåíò ÖÐÓ, âòåðøèéñÿ â ìîçãîâîé öåíòð ÊÏÑÑ. Íî Ñâà-
íèäçå îêîí÷àòåëüíî åãî çàñâåòèë. Îêàçûâàåòñÿ, ýòîò ÿðîñëàâ-
ñêèé ïî ïðîèñõîæäåíèþ ìóæè÷îê – Èóäà ïî äóõó, äàâíî íåíàâè-
äåë Ñîâåòñêóþ âëàñòü è ïàðòèþ. Åùå â 1960 ãîäó Êóçíåöîâ, òîã-
äà èíñòðóêòîð èäåîëîãè÷åñêîãî îòäåëà ÖÊ ÊÏÑÑ, áûë îòïðàâëåí 
Õðóùåâûì íà ãîäè÷íóþ ñòàæèðîâêó â Êîëóìáèéñêèé óíèâåðñèòåò 
ÑØÀ. Òàì-òî åãî è çàâåðáîâàëè ñïåöû ÖÐÓ. Åùå ÷àñ ýôèðà Ñâà-
íèäçå óäåëèë Å. Ãàéäàðó. Ðàññêàçàë, êàê íà÷àë ïîäãíèâàòü â åâ-
ðåéñêîì îêðóæåíèè è îêîí÷àòåëüíî ñòàë ïðåäàòåëåì âíóê çà-
ìå÷àòåëüíîãî ñîâåòñêîãî ïèñàòåëÿ Àðêàäèÿ Ãàéäàðà. Ñòàâ ïðå-
ìüåðîì ñ ïîäà÷è Áóðáóëèñà,  ýòîò  ÷åëîâåê ñ ëèöîì äåãåíåðà-
òà  è äíÿ  íå çàíèìàëñÿ ýêîíîìèêîé ñòðàíû. Êàêîé òàì ïðåìüåð 
èç â÷åðàøíåãî ñîòðóäíèêà æóðíàëà «Êîììóíèñò». Ïðîöåññîì 
ðàçâàëà ýêîíîìèêè ÑÑÑÐ çàíèìàëèñü 200 ñîâåòíèêîâ (àãåíòîâ) 
ÑØÀ, êîòîðûå íîãàìè îòêðûâàëè äâåðè â Êðåìëü è Äîì ïðàâè-
òåëüñòâà è âûäàâàëè ðåêîìåíäàöèè  ïî óíè÷òîæåíèþ âåëèêîé 
äåðæàâû –  ñâîåãî ãëàâíîãî ïðîòèâíèêà. Íî íè ñëîâà íå ñêàçàë 
Ñâàíèäçå î òîì, êòî è êàê ðàçâàëèâàë ÑÑÑÐ, êàê èñêóññòâåííî 
ñîçäàâàëñÿ  äåôèöèò òîâàðîâ è ïðîäóêòîâ, à îíè ãíèëè  â ñîñòà-
âàõ íà çàïàñíûõ ïóòÿõ æåëåçíûõ äîðîã. Îäíàêî îá ýòîì â ñâî-
åé íåäàâíî âûøåäøåé êíèãå «Âëàñòü â òðîòèëîâîì ýêâèâàëåí-
òå»  ïîäðîáíî è ÷åñòíî ðàññêàçàë  Ì. Ïîëòîðàíèí, áûâøèé òîã-
äà ìèíèñòðîì  è èçíóòðè âèäåâøèé,  ÷òî òâîðèëè Åëüöèí è åãî 
êîìàíäà.  Ïðî÷èòàéòå ýòó ïðàâäèâóþ êíèãó. 

…Íåñêîëüêî ëåò íàçàä ïî èíèöèàòèâå Êðåìëÿ áûëà ñîçäàíà 
êîìèññèÿ ïî ïðîòèâîäåéñòâèþ ôàëüñèôèêàöèè îòå÷åñòâåííîé 
èñòîðèè. «Äàâíî ïîðà!» - ðàäîñòíî âîñêëèêíóëè íàèâíûå ëþäè. 
Èõ æäàëî ðàçî÷àðîâàíèå. Â ýòó êîìèññèþ âîøëè ñàìûå ìàõðîâûå 
àíòèñîâåò÷èêè – òîò æå Ñâàíèäçå, ëæåèñòîðèêè Ïèâîâàðîâ è Ñà-
õàðîâ, Áîãäàíîâ,  äðóãèå îòïåòûå ôàëüñèôèêàòîðû. Áåäíàÿ áî-
ãèíÿ Êëèî – ïîêðîâèòåëüíèöà èñòîðèè! Íàñèëüíèêè ïðîäîëæàþò 
èçìûâàòüñÿ  íàä òîáîé. Íî ìû âåðèì – ëîæü ïðàâäó íå ïîáåäèò!     

Шулеры 
от истории

В минувшую пятницу состоялось 
очередное заседание бюро крайкома 
КПРФ. Вел заседание первый секре-
тарь крайкома партии П. П. МЕДВЕ-
ДЕВ.

Он проинформировал членов бюро о со-
стоявшемся в ЦК КПРФ совещании-семина-
ре руководителей региональных отделений 
партии и собеседовании с руководителями 
партии, о подготовке к XV съезду КПРФ.

Постановлением бюро утверждены пер-
выми секретарями местных отделений:
Красноярского городского – 
Владимир Николаевич СЕРГЕЕВ;
Емельяновского районного – 
Петр Владимирович ВЫЧУЖАНИН;
Железногорского городского – 
Вадим Сергеевич ШЕВЧЕНКО;
Канского городского – 
Владимир Рудольфович МАКАРЕНКО;
Канского районного – 
Владимир Александрович КАЙСИН;
Краснотуранского районного – 
Татьяна Георгиевна   ЕФИМОВА;
Минусинского городского – 
Андрей Петрович НОВАК;
Минусинского районного – 
Надежда Лаврентьевна ВЕРХОТУРОВА;
Назаровского городского – 
Надежда Леонидовна ЕЛИЗАРЬЕВА;   

Назаровского районного –
Анатолий Тимофеевич РУДЫК;
Тюхтетского районного – 
Геннадий Васильевич САВЧЕНКО;
Ужурского районного – 
Николай Илларионович МЕЛЬНИКОВ.

Бюро утвердило исполнение сметы дохо-
дов и расходов краевого отделения КПРФ за 
2012 год. Утверждены перспективный план 

работы краевого отделения на 2013 год и 
критические замечания, высказанные на 
41-й краевой конференции.

Принято заявление по поводу проекта 
краевого закона о так называемых  гайд-
парках, текст которого публикуется.

Рассмотрены некоторые другие вопро-
сы внутрипартийной жизни.

Пресс-служба крайкома КПРФ.

Заседание бюро крайкома КПРФ
Партийная хроника

«Нет!» ограничению прав и свобод!
Как стало известно, пра-

вительство Красноярского 
края подготовило проекты 
законов о так называемых 
гайд-парках, на терри-
тории которых возможно 
проведение собраний, ми-
тингов, шествий и демон-
страций без уведомления 
администраций и местах, 
в которых подобные ак-
ции запрещаются. 

Проекты законов «О спе-
циально отведенных местах 
для проведения публичных 
мероприятий» и «Об опреде-
лении мест, в которых запре-
щается проведение собра-
ний, митингов, шествий, де-
монстраций на территории 
Красноярского края» внесе-
ны губернатором на рассмо-
трение в Законодательное 
собрание края.

Приложением к законо-
проекту, определяющему ме-
ста для проведения массовых 
собраний, стал общий пере-
чень специально отведенных 
для митингов и прочих собра-
ний мест. Такой перечень уже 
утвержден постановлением 
председателя Правительства 
края Виктора Томенко от 27 
декабря 2012 года. 

В Красноярске гайд-
парком назначен сквер Кос-
монавтов, расположенный 

на пересечении улиц Ме-
таллургов, Терешковой и 
Николаева. 

В Ачинске местом сбо-
ра определен парк Победы, 
расположенный в третьем 
городском микрорайоне. 

В Боготоле территорией 
собраний стала комплекс-
ная площадка стадиона «Ло-
комотив».

 В Бородино  –  площадь 
перед городским дворцом 
культуры «Угольщик». 

В Дивногорске  –  пло-
щадь перед памятником 
строителям Красноярской 
ГЭС.

В Енисейске  – площадка   
для   проведения   общегород-
ских   массовых мероприятий
(детский   стадион). 

В   Канске  –  площадь   
им.   Н.   И.   Коростелева.

В Лесосибирске  –  пло-
щадь 10-летия города. 

В Минусинске  –  пло-
щадь им.  III Интернационала. 

В Назарово  – террито-
рия детского городка. 

В Норильске  –  пло-
щадь Памяти героев. 

В Сосновоборске – тер-
ритория возле Памятного     
камня    воинам-интернацио-
налистам. 

В Шарыпово – площадь у 
памятника Победы. 

В Железногорске – пло-
щадь «Ракушка» на пере-
сечении улиц Советская и 
Парковая. 

В Зеленогорске  –  го-
родской сквер на пересече-
нии Набережной и Парковой.

Вместе с тем, многие на-
селенные пункты и города 
региона остались без по-
добных площадок, однако 
провести там шествие или 
собрание по-прежнему воз-
можно. Иную площадь для 
проведения общественно-
политических мероприятий 
можно выбрать и в тех горо-
дах, которые есть в списке. 
Проведение публичных ме-
роприятий вне специально 
отведенных мест или в на-
селенном пункте, где спе-
циально отведенное место 
не определено, в соответ-
ствии с подготовленными     
законопроектами, допуска-
ется, но только после согла-
сования с органом местного 
самоуправления. При согла-
совании таких мест должен 
учитываться закон о запре-
щенных местах для демон-
страций. Согласно проекту 
этого закона, публичные ме-
роприятия не могут прово-
диться на территориях, где 
они могут повлечь за собой 

нарушение транспортной и 
социальной инфраструкту-
ры, а также помешать дви-
жению пешеходов, транс-
портных средств и доступу 
граждан к жилым помеще-
ниям. В случае принятия за-
кона, органы местного само-
управления окажутся впра-
ве отказать в согласовании 
проведения митинга, если 
он заявлен на запрещенной 
территории.

Краевой комитет КПРФ 
считает, что подготовленные 
правительством края проек-
ты законов о так называемых 
гайд-парках противоречат 
федеральному законода-
тельству и нарушают консти-
туционные права граждан, 
максимально ограничива-
ют проведение публичных 
мероприятий. Жители края, 
политические партии и дви-
жения привыкли к традици-
онным местам проведения 
акций, и менять что-то нет 
смысла.

Но уже сейчас ясна за-
тея краевых чиновников: все 
подстроить под схемы «дер-
жать и не пущать!», «что-
бы вас здесь не стояло!». 
За этим могут последовать 
другие меры, ведущие к дру-
гим ограничениям конститу-

ционных прав и свобод: на-
пример, цензура в Интерне-
те, список изданий, которые 
могут или не могут прода-
ваться в газетных киосках и 
многое другое.

Краевой комитет КПРФ 
обращается к депутатам 
всех фракций с призывом не 
допустить нарушение кон-
ституционных норм, прав и 
свобод граждан и федераль-
ный закон №54 «О собрани-
ях, митингах, демонстраци-
ях, шествиях и пикетирова-
ниях». Федеральный закон 
не предусматривает уста-
новление дополнительного 
списка «запрещенных» мест 
для региональных парла-
ментов.

Мы призываем политиче-
ские партии края, всех крас-
ноярцев, кому дороги идеи 
свободы и справедливости, 
выразить протест против 
драконовских мер.

Красноярский
краевой комитет КПРФ.
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ко к школьным учителям и 
не касается других педаго-
гов – воспитателей детских 
садов, педагогов дополни-
тельного образования, пре-
подавателей начального и 
среднего профессиональ-
ного образования.  Внутри-
отраслевое напряжение в 
такой ситуации неизбежно.  

Во-вторых, закон не 
включает даже положений 
Указа президента от 7 мая 
2012 года № 599, согласно 
которому зарплата вузов-
ских преподавателей долж-
на выйти на уровень двух 
средних по региону – хотя 
бы к 2018 году. Видимо, 
правительство не уверено, 
что сможет выполнить этот 
указ.

В-третьих, закон прирав-
нивает к средней по реги-
ону заработную плату пе-
дагогов, но не уточняет, 
что она выплачивается за 
одну ставку. Между прочим, 
средняя аудиторная нагруз-
ка российского учителя со-
ставляет 26 часов в неде-
лю, то есть полторы ставки. 
Перефразируя Жванецкого, 
можно сказать про россий-
ского педагога: если рабо-
тать на одну ставку, то жить 
на что? А если на две – то 
жить когда?  Опуская дру-
гие частные достижения за-
кона, в том числе принятые 
по инициативе депутатов 
фракции КПРФ, назовём не-
которые его ключевые недо-
статки, в том числе связан-
ные с нарушением извест-
ного принципа «не навре-
ди».

Слово Геннадия Зюганова

Конец просвещения
10 óäàðîâ 
ïîä äûõ

Первое: идеология ус-
луг. При обсуждении зако-
нопроекта в первом чтении 
нам говорили, что от неё от-
казались. Между прочим, 
даже президент В. Путин в 
недавнем послании Феде-
ральному Собранию под-
черкнул, что образование 
– не услуга.  Однако загля-
ните во все статьи закона, 
где речь идёт об экономи-
ке и финансировании обра-
зования, и прочтёте, что это 
– государственная или му-
ниципальная услуга. Твор-
чески работающие педагоги 
не раз заявляли: теория ус-
луг разрушает всё духовное 
содержание образователь-
ных отношений. Справедли-
во возмущались тем, что их 
приравнивают к чистильщи-
кам сапог или уборщикам 
мусора.  От того, что теперь 
это предлагается делать от 
имени государства, ничего 
не меняется: государствен-
ный «хрен» частной «редь-
ки» не слаще! 

Второе: снижение кон-
ституционных гарантий. 
Дело в том, что Конституция 
гарантирует бесплатность 
образования исключитель-
но в государственных и му-
ниципальных образователь-
ных учреждениях. Однако в 
законе понятие «учрежде-
ние» исчезло и заменено на 
«организацию». При этом в 
организациях Конституция 
уже ничего никому не гаран-
тирует. Отменить или сни-
зить гарантии на уровне за-

кона гораздо легче. Послед-
ствия такой «инновации» 
трудно прогнозируемы, а 
исход может оказаться ле-
тальным.

Третье: гарантии со-
хранения сельской школы. 
Даже в действующем пло-
хом законе последних лет 
ликвидировать сельскую 
школу можно только с со-
гласия сельского схода. Те-
перь нам предлагают соз-
давать некие комиссии, ко-
торые будут оценивать 
последствия такой ликви-
дации. Очевидно: «уломать» 
или «сломать» комиссию не-
сравненно легче, чем сход 
граждан.

Четвёртое: повышение 
платы за «дошколку». По 
действующему закону плата 
за присмотр и уход за деть-
ми в системе дошкольно-
го образования не должна 
превышать 20%, а для мно-
годетных родителей – 10% 
от реальных затрат учреж-
дения. В новом законе тако-
го положения нет. Послед-
ствия очевидны: формаль-
но бесплатное и доступное 
дошкольное образование 
большинству окажется не 
по карману. Зато пробле-
ма очередей в детские сады 
может решиться сама со-
бой. И хотя президент при-
зывал сделать нормой на-
шей жизни семьи с тремя 
детьми, призывами за дет-
ский сад не заплатишь.

Пятое: отмена надбавок 
и выплат. В результате при-
нятия закона все педагоги-
ческие работники лишаются 
скромной доплаты на учеб-
но-методическую литера-
туру. Кандидаты и доктора 

наук останутся без надбавок 
за учёные степени. Доценты 
и профессора – без надба-
вок за учёные звания.

Правда, эти деньги обе-
щают включить в оклады, 
однако ни гарантий, ни ме-
ханизмов в законе нет. Одна 
из версий: педагогам объ-
являют о повышении за-
работной платы, а вместо 
этого «зачтут» включённые 
в неё надбавки. Зарплата 
якобы увеличена, а денег 
столько же!

Шестое: уменьшение 
числа бюджетных студен-
тов. Законом предлагает-
ся отказаться от действу-
ющего положения, соглас-
но которому в России на 10 
тысяч населения должно 
приходиться не менее 170 
бюджетных студентов, и за-
менить его новым: 800 сту-
дентов на 10 тысяч моло-
дёжи в возрасте от 17 до 30 
лет. Казалось бы – больше!  
Однако расчёты показыва-
ют: через пять лет при таком 
подходе число бюджетных 
студентов в стране сокра-
тится не менее чем на 700 
тысяч. А в расчёте на 10 ты-
сяч населения – до 125. На-
помню: в России и без того 
бесплатно учатся менее 
40% студентов, тогда как во 
Франции — более 80%, а в 
Германии – более 90%. Про 
Советский Союз, где все 
студенты учились бесплат-
но, нечего и говорить.  

Седьмое: удар по сиро-
там. Согласно новому зако-
ну, они лишаются льгот при 
поступлении в вузы. Как из-
вестно, и без того успеш-
но социализируются лишь 
10% выпускников детских 

домов. Остальные попада-
ют под влияние кримина-
ла, становятся его жертва-
ми или людьми без опреде-
лённого места жительства. 
Ясно, что ситуация станет 
ещё хуже. Потери для эко-
номики и человеческого по-
тенциала страны очевидны. 
Не говорю уже о «гуманно-
сти» государственной по-
литики, которая сначала по-
рождает рекордное в мире 
количество сирот на душу 
населения, а затем пере-
крывает все «лифты», спо-
собные вывести их в нор-
мальную жизнь.  

Восьмое: удар по ино-
городним студентам. Дей-
ствующий закон утверж-
дает, что плата за общежи-
тие не должна превышать 
пяти процентов от расчёт-
ной стипендии. В новом за-
коне это положение исчез-
ло. Тем самым не исполнено 
одно из ключевых требова-
ний профсоюза работников 
образования и науки. Ре-
альная цена общежития в 
столицах составляет от че-
тырёх до шести и более ты-
сяч рублей. И даже если, 
как обещает президент, ма-
лообеспеченным и отлич-
но успевающим студентам 
будет установлена стипен-
дия на уровне прожиточно-
го минимума, практически 
вся она уйдёт на оплату об-
щежития.

Девятое: отступление от 
принципов светского обра-
зования. Конечно, вклад ре-
лигии в духовно-нравствен-
ную культуру нужно показы-
вать. Но нельзя всё сводить 
только к этому. Духовно-
нравственное наследие — 

это не только православные 
Аксаков и Достоевский, но 
в не меньшей степени не-
религиозные Пушкин и Че-
хов и отлучённый от церкви 
Толстой. Теперь подобные 
курсы, по сути, переводят-
ся из факультативных в из-
бираемые в обязательном 
порядке или в обязатель-
ные. Предложение депута-
тов из фракции КПРФ изу-
чать религиозную культуру 
на факультативной основе 
было отвергнуто профиль-
ным комитетом. Также пре-
доставляется возможность 
частным образовательным 
организациям вводить ре-
лигиозный компонент без 
согласия учащихся и роди-
телей, что открывает доро-
гу для деятельности сомни-
тельных организаций.

Наконец, десятое: сни-
жение гарантий просве-
тительской деятельности. 
Из нового закона исключе-
на норма, согласно которой 
на просветительские орга-
низации распространяют-
ся права и обязанности об-
разовательных учреждений. 
Анализ юристов не дал од-
нозначного ответа по пово-
ду того, смогут ли эти орга-
низации продолжить работу 
в прежнем формате. Между 
тем уровень просветитель-
ской работы по сравнению 
с советскими временами и 
без того упал на порядок.  
Приходится повторить: ко-
нец света, к счастью, не со-
стоялся, но вот конец про-
свещения вполне возмо-
жен! Убеждён: такого рода 
«модернизации» общество 
и граждане России обязаны 
сопротивляться. Не просто 
знаменем, но оружием это-
го сопротивления должен 
оставаться альтернативный 
закон «О народном образо-
вании в Российской Феде-
рации».

www.kprf.ru
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Продолжение следует

  

АКАНУНЕ оче-
редного съезда 
нашей партии и 
20-летия созда-
ния КПРФ невоз-

можно не вспомнить дни 
смутного времени, кото-
рые предшествовали соз-
данию нашей партии. Оно 
началось с 1987 году и 
продолжается по настоя-
щее время. 

Запад навязал преда-
телю, пустозвону – Гене-
ральному секретарю ЦК 
КПСС Горбачеву идею «пе-
рестройки» СССР и лживый  
лозунг «больше демокра-
тии – больше социализма».
Вступив на путь предатель-
ства, горбачевцы породили 
смуту в головах людей и тем 
самым методично стали раз-
рушать моральные и матери-
альные устои нашего госу-
дарства. Тем более большая 
часть средств массовой ин-
формации оказалась в руках 
антисоветчиков под руко-
водством А. Н. Яковлева. 

Они развернули актив-
ную работу по разрушению 
КПСС. Начался массовый 
выход из партии. Мне этот 
процесс хорошо запомнил-
ся. Я в то время с 1979 года и 
до самого запрета деятель-
ности Коммунистической 
партии работал первым се-
кретарем Казачинского рай-
кома КПСС. Нас, первых се-
кретарей, которые дорабо-
тали до конца, тогда оста-
лось немного. 

Среди коммунистов, кото-
рые в первую очередь выш-
ли из партии, были люди 
без партийной и граждан-
ской позиции. Их не жал-
ко. Но многие выходили из 
партии потому, что руко-
водство партии ничего не 
делало. Экономика стра-
ны быстро двигалась к ката-
строфе. Люди ждали пере-
мен, верили в «перестрой-
ку», которую объявила пар-
тия. Время шло, а перемен 
в обществе не наступало.
Хуже того, возникли серьез-
ные проблемы с обеспече-
нием продовольственными и 
промышленными товарами. 
Возникли очереди за това-
рами, с которыми раньше не 
было проблем. Однозначно, 
народ все эти провалы свя-
зал с деятельностью партии. 
В результате к власти при-
шел активный борец с при-
вилегиями партноменклату-
ры, а на деле – ставленник 
западного, сионисткого ка-
питала Борис Ельцин. 

Ради власти он был го-
тов на любое преступление.
Ельцин перечеркнул ито-
ги народного референду-
ма за сохранение СССР. За-
тем расстрелял здание Вер-
ховного Совета РСФСР, где 
были депутаты. Он в то вре-
мя сдал Российскую Феде-
рацию во внешнее управле-
ние Западу, в котором она 
находится до сих пор. Это 
закреплено соглашением со 
Всемирным банком. 

Когда здоровье Ельци-
на пошатнулось – попро-
буй попей столько! – став-

К 20-летию краевой организации КПРФ. Пишем историю

ленники финансового капи-
тала, «семибанкирщина», 
отправили его в отставку.
Подготовили ему замену в 
лице малоизвестного тог-
да Путина. По указке Запа-
да Путин протащил либера-
ла Медведева в правитель-
ство. Вся реальная власть по 
управлению Россией нахо-
дится до сих пор в ведении 
сионистских банков. 

По их истребованию по-
строили северный газовый 
и нефтяной поток для облег-
чения Евросоюза. Строится 
южный поток и на Восток для 
облегчения Китая и Японии.
Об этом убедительно гово-
рит принятый федеральный 
бюджет на 2013-2015 годы. 
В нем по-прежнему сверх-
плановые доходы от нефте-
газового комплекса будут 
изыматься из экономики 
России и переводиться в ре-
зервный фонд. Из него пря-
миком в западные банки под 
2% годовых. Россия уже пе-
речислила в этот фонд более 
20 триллионов рублей – поч-
ти два годовых федеральных 
бюджета. Вот так президент 
и правительство выплачива-
ют оброк своим хозяевам, 
предавая интересы России. 
Нам, коммунистам, в своей 
работе нужно постоянно до-
ходчиво доводить это до со-
знания людей.

Россия для них была не 
Родиной, а местом для на-
живы. Вот поэтому прави-
тели и буржуазия, чьи инте-
ресы они защищают, хранят 
наворованные деньги в за-
рубежных банках. Там же у 
них недвижимость, и в лю-
бой момент уедут за бугор. 
Поэтому от правящего ре-
жима ждать чего-то хороше-
го не приходится. На партий-
ном собрании в декабре у 
нас шел деловой разговор, и 
у всех единое мнение. Толь-
ко смена социально-эконо-
мического, мирового сио-
нистского курса приведет к 
желаемым переменам. Толь-

ко у нашей партии 
есть антикризисная 
программа, пред-
лагающая вывод 
страны из экономи-
ческого тупика.

Хотелось бы 
рассказать о том, 
как создавалась 
районная пар-
тийная организа-
ция КПРФ и какова 
роль в этом вете-
ранов партии. Они 
тогда составляли 
ядро нашей орга-
низации. Это были 
те,  кто не изменил 
своему партийно-
му долгу, не пре-
дал своих убежде-
ний. Первый итог 
невероятно слож-
ной, практически 
подпольной работы 
в конце 1992 года, 
создание район-
ной партийной ор-
ганизации. У исто-
ков стояли ветера-
ны партии и вой-
ны. Прежде всего 

хочется назвать Валенти-
на Исааковича Чащина, ему 
недавно исполнилось 90 
лет, но он полон творческих 
сил. Многие годы возглавля-
ет партийную организацию 
в селе Челноки, и опять его 
избрали единогласно своим 
партийным вожаком. Этот 
человек в районе легенда. 
Вот некоторые биографиче-
ские данные. Участник Ста-
линградской битвы, награж-
ден многими орденами и 
медалями, в партии с 1945 
года. Общий учительский 
стаж 56 лет. Из них работал 
40 лет завучем и директором 
школы. Отличник просвеще-
ния СССР. Созданный им в 
школе краеведческий музей 
является одним из лучших в 
крае. За краеведческую ра-
боту награжден золотым 
значком Законодательного 
собрания края. Написал две 
книги об истории заселения 
русскими Среднего Енисея 
и Приангарья. Один из ста-
рейших пропагандистов. По-
четный гражданин Казачин-
ского района.

Активно работают в пар-
тийной организации ветера-
ны партии и войны - бывший 
председатель райкома про-
фсоюза работников сель-
ского хозяйства Иннокентий 
Тимофеевич Полушин, Алек-
сандр Аркадьевич Деньгин. 
Нет в живых Георгия Филип-
повича Хохленкова, долгое 
время возглавлявшего пар-
тийный комитет Казачинско-
го леспромхоза. Оставили 
хорошую память о себе ве-
тераны партии Алексей Ива-
нович Сергушов, Анатолий 
Исаакович Зырянов, предсе-
датели колхозов Г. В. Чащин, 
В. Е. Матвиенко, В. Т. Святу-
ненко, А. М. Крекотин. Про-
должают активно работать в 
партийной организации А. А. 
Арндт, В. В. Линге, В. П. Гу-
саимов, Д. В. Гусаимов, В. Н. 
Белобородов, А. З. Шиве, А. 
Н. Мишин, Р. И. Фролова, Э. 
А. Серебрякова, А. А. Свер-

кунов, Ю. М. Бернер, Э. Ф. 
Моор, О. В. Дукуп и другие.

На организационной кон-
ференции был избран рай-
онный комитет партии, 
бюро, и секретарем райкома 
партии избрали меня.

После этого прошло 20 
лет. Существенных измене-
ний в нашей жизни не прои-
зошло. Беспредельно растут 
цены на продовольственные 
и товары первой необходи-
мости, услуги ЖКХ. Стра-
на окончательно прожива-
ет и проедает всё, что было 
создано при Советской вла-
сти. Коррупция, как ржав-
чина, разъела наше обще-
ство. Прекратилось посту-
пательное развитие эконо-
мики и социальной жизни в 
нашем районе, несмотря на 
то, что за Казачинским райо-
ном заканчивается земледе-
лие в крае. В районе колхозы 
и совхозы получали высокие 
урожаи всех сельскохозяй-
ственных культур, имелось 
развитое животноводство. 
Обеспечивали сельскохо-
зяйственной продукцией на-
селение района и большую 
часть продавали государ-
ству. Сейчас более 80% паш-
ни заброшено и заросло ле-
сом. Погибла как таковая от-
расль сельского хозяйства, 
а ведь в ней работало око-
ло 3 тысяч человек. Закрыл-
ся один из крупнейших ле-
спромхозов края – Казачин-
ский, где в лучшее время ра-
ботало более 1500 человек. 
Не стало других предприя-
тий района – маслозавода, 
объединения «Сельхозтех-
ника», участка мелиорации. 
Сократили работающих ПМК 
«Сельстроя», АТП. 

В результате таких «ре-
форм» около 56% трудоспо-
собного населения не ра-
ботает и не имеет посто-
янных источников дохода. 
Из-за отсутствия работы мо-
лодежь уезжает в  Лесоси-
бирск, Красноярск.

Район превратился в со-
циально бюджетный. Оста-
лись пенсионеры, работни-
ки бюджетных организаций 
и сферы обслуживания.

И вы думаете, админи-
страцию района такое по-
ложение беспокоит и она 
принимает меры по созда-
нию рабочих мест? Ничего 
подобного. У главы района 
и главы районной админи-
страции идет междоусобная 
борьба за власть и полномо-
чия.

Странно, что этого не за-
мечают краевая админи-
страция и представитель гу-
бернатора края в Приени-
сейском округе Ю. Н. За-
харинский, который так 
страстно рекомендовал их 
на выборах.Сегодня все жи-
тели района видят, что адми-
нистрация района осущест-
вляет свою деятельность 
плохо. Не решает вовремя 
вопросы обеспечения жиз-
недеятельности и улучшения 
благосостояния людей. До-
пустила большую кредитор-
скую задолженность бюд-
жетных организаций перед 

Казачинским ТЭК, АТП и дру-
гими службами.

Поэтому на декабрьской 
сессии районный Совет по-
сле отчета главы районной 
администрации признал его 
работу неудовлетворитель-
ной и считает невозмож-
ным использовать его в этой 
должности.

Доверие к коммунистам 
в районе растет, и это под-
тверждают выборы в орга-
ны местного самоуправле-
ния. За коммунистов прого-
лосовало 26% в районе, на 
отдельных избирательных 
участках до 35-40%. Сейчас 
в районном Совете пять ком-
мунистов – это в два раза 
больше, чем в предыдущем 
созыве. Наша фракция са-
мая опытная, активная. При-
нимает участие в обсужде-
нии всех вопросов, затраги-
вающих интересы населения 
нашего района.

Неоднократно избирают-
ся депутатами в районный 
Совет Н. И. Веревкина, В. Н. 
Белобородов, В. И. Субичев.

По инициативе комму-
нистов района проведена 
большая работа по созда-
нию общественной органи-
зации «Дети войны». Уже по-
ступило более 800 заявле-
ний из 1100 граждан 1928-
1945 годов рождения.

Принято обращение в 
адрес президента страны, 
руководства края о том, что-
бы приравнять эту катего-
рию людей по значимости и 
льготам к труженикам тыла. 
Однако в Красноярском 
крае эту проблему не захо-
тели решать ни депутаты, ни 
председатель Заксобрания, 
ни губернатор края.

Мне как председателю 
этого общества до сих пор 
задают вопросы, почему ру-
ководство края не реша-
ет этот вопрос положитель-
но. Ведь в соседней Кеме-
ровской области эту пробле-
му решили 11 лет назад. Там 
губернатор не мостострои-
тель и не профессор, а выхо-
дец из шахтеров. Ему понят-
на жизнь и трудности людей 
этого возраста и как труд-
но живется им на мизерные 
пенсии.

Самое приятное, в по-
следние годы наша район-
ная партийная организация 
стала стабильно увеличи-
вать численность. Не толь-
ко за счет восстановления в 
партии, но и приема моло-
дых. Среди них – Дмитрий 
Гусаимов, член бюро райко-
ма партии, работает с пол-
ной отдачей. Павел Моро-
зов – предприниматель. Не-
смотря на то, что наша пар-
тия оппозиционная, доверие 
к ней растет. Люди обраща-
ются по разным вопросам не 
только к коммунистам депу-
татам, но и в райком партии.

АВТОР - первый секре-
тарь Казачинского 

райкома КПРФ, депутат 
районного Совета, 

почетный гражданин 
Казачинского района.

Борьба продолжается

Виктор СУБИЧЕВ

Н

(Продолжение. Начало в № 3 от 23 января).

В школе поселка Тинской Нижнеингашского района по 
инициативе коммунистов создана пионерская организация.
По инициативе депутатов-коммунистов Минусин-

ской городской Думы были решены такие вопросы:
Выделены средства (80 тысяч рублей) на реставрацию 

памятника В. И. Ленину.
Установлен льготный проезд пенсионерам и учащимся в 

муниципальном транспорте. 
Увеличено финансирование по льготному зубопротези-

рованию для ветеранов и других категорий малообеспечен-
ных граждан.

Предотвращены массовые отключения электроэнергии в 
городе.

Не допущен передел собственности в АО «Молоко».
Проведено асфальтирование окраинных улиц города.
Организована система сбора гуманитарной помощи на-

селению «горячих точек». Только в 2000 году было отправле-
но свыше 4 тонн одежды, продуктов питания, медикаментов 
на Северный Кавказ.
В апреле 2001 года на пленуме крайкома КПРФ приня-

то заявление, решительно осуждающее агрессивное насту-
пление «Красэнерго» на социальные права и гарантии граж-
дан, стремление залатать финансовые прорехи за счет на-
селения. Так, за два года Чубайсу перечислено 3,5 млрд. 
рублей. 20 апреля на трое суток отключены Канск, Дивно-
горск, Ирбейский и ряд других районов. Краевая админи-
страция, по существу, потворствует произволу энергетиков.

Пленум крайкома КПРФ требует дать решительный отпор 
действиям пиратской команды А. Чубайса.
В мае 2001 года краевой комитет КПРФ принял заявле-

ние против принятия закона, разрешающего ввоз в страну 
отработанного ядерного топлива.
В Назарово прошла торжественная пионерская линей-

ка, на которой выступила секретарь горкома партии Н. Л. 
Елизарьева. В ряды юных ленинцев принято 40 мальчишек 
и девчонок. Теперь в городе действует четыре пионерских 
отряда.

В крае прошли слеты патриотической молодежи южной 
и западной групп районов. Рассмотрены вопросы комсо-
мольской жизни. Слеты завершились спортивными состя-
заниями. 
В селе Мигна Ермаковского района создана партийная 

организация КПРФ. В ее составе – шесть коммунистов. Се-
кретарем избран Василий Викторович Ганжа. В большин-
стве населенных пунктов Ермаковского района действуют 
отделения КПРФ.
Группа партийного актива Красноярска выехала в Ир-

кутскую область, где оказала помощь в кампании по выбо-
рам губернатора области. Красноярские коммунисты были 
назначены представителями кандидата в депутаты С. Г. Лев-
ченко – первого секретаря обкома партии. Работа красно-
ярских коммунистов получила высокую оценку. Возглавил 
партийный десант первый секретарь Красноярского город-
ского комитета КПРФ В. С. Бедарев.
В конце 2001 года прошли выборы в Законодательное 

собрание края третьего созыва. От КПРФ депутатами из-
браны: Ю. К. Абакумов, С. М. Андронова, В. В. Бибикова, В. 
В. Горлов, В. И. Еремин, В. А. Исаев, П. П. Медведев, В. Н. 
Севастьянов.

После выборов обнародована любопытная статистика 
расходов партий и движений.

Блок «Наши!» потратил 14 миллионов рублей. Если 
учесть, что они провели 9 депутатов, то получается, что каж-
дый мандат обошелся «нашим» в 1,5 млн. рублей.

«Единство» потратило 9,5 млн. рублей, блок «За Лебедя» 
– 7, 5 млн., «Надежда и опора» – 12 млн., блок Быкова – 6,5 
млн., СПС – около 9 млн., Северная партия – 7, 5 млн. Расхо-
ды КПРФ составили чуть больше 1 миллиона рублей.
В декабре 2001 года с избирателями края встретил-

ся Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ 
в Государственной думе Г. А. Зюганов. Он провел встречи 
в Красноярске, Уяре, Железногорске, Зеленогорске, Боро-
дино, Сосновоборске, Канске. Прошли встречи с руководи-
телями местных отделений КПРФ, главами муниципальных 
образований края. Визит совпал с завершением выборной 
кампании в Законодательное собрание.

– Эти выборы, – отметил лидер партии, – показали, как в 
стране разгорается борьба за регионы, богатые природны-
ми ресурсами. Разворачивается процесс приватизации це-
лых территорий. Схема проста. Вначале приватизируются 
главные предприятия. Из них выкачивается прибыль, часть 
которой вывозится за границу,  а часть уходит на задурение 
голов избирателей. И тогда хозяин «трубы» становится хо-
зяином всего региона. Такая схема отработана на Чукотке, 
Таймыре, в Эвенкии. 

2002 год
Для коммунистов он был ознаменован тем, что прошел 

VIII, внеочередной съезд КПРФ. На нем принято два главных 
решения: лидером партии вновь избран Геннадий Зюганов. 
Общественно-политическая организация в соответствии с 
новым законодательством РФ преобразована в политиче-
скую партию. В начале февраля прошло перерегистрацию 
Красноярское региональное отделение, которое стало име-
новаться «Красноярская региональная организация Комму-
нистической партии Российской Федерации».
В феврале 2002 года первому секретарю Дивногорско-

го горкома КПРФ Ювиналию Петровичу Федяеву за боль-
шие заслуги перед городом присвоено звание «Почетный 
гражданин Дивногорска».
Март 2002 года – дата рождения регионального отде-

ления Общероссийского движения «Всероссийский жен-
ский союз «Надежда России». Прошла учредительная кон-
ференция, в работе которой приняли участие 203 делега-
та из 17 районов и городов края, включая Красноярск. В ра-
боте конференции приняла участие депутат фракции КПРФ 
Государственной думы, председатель Центрального совета 
движения «Надежда России» Алевтина Апарина.
В апреле 2002 года краевой комитет КПРФ принял за-

явление «Коммунисты – за единый край».
Эффективность хозяйственной деятельности, социального, 

культурного, научного развития Красноярского края как единого 
административного образования подтверждена почти 70-лет-
ней историей края, подчеркивалось в заявлении. Наивысше-
го расцвета край достиг в 1970-1980-е годы в ходе красноярских 
десятилеток, когда край занимал ведущее место среди регионов 
СССР. Мы считаем необходимым осуществить объединение края 
в прежних границах, включая Хакасию, Таймырский и Эвенкий-
ский округа, и провести процесс объединения до предстоящих вы-
боров губернатора края, с тем  чтобы в мае 2003 года избрать 
губернатора и Законодательное собрание единого края.

Народ 
начинает 
закипать
Подписан приказ о 

ликвидации градообра-
зующего предприятия 
поселка Большая Ирба 
– Ирбинского рудника, 
расположенного в Ку-
рагинском районе. Со-
трудников предприятия 
пытаются трудоустро-
ить на другие производ-
ства. Ирбинский рудник 
окончательно остановит 
свою деятельность 1 июля 
2013 года. Такое заявле-
ние сделал управляющий 
директор компании-соб-
ственника рудника ОАО 
«Евразруда» Андрей Де-
някин на совместном со-
вещании с профсоюзом 
работников рудника.Соб-
ственник намеревает-
ся закрыть рудник из-за 
недостаточной эконо-
мической эффективно-
сти. Он входит в горно-
металлургическую ком-
панию ООО «ЕвразХол-
динг» – географически 
самый отдаленный. Же-
лезорудный концентрат, 
который здесь произво-
дится, по себестоимо-
сти считается самым до-
рогим.

«Работодатель и 
профсоюз делаеют все 
возможное для того, 
чтобы трудоустроить 
работников рудника», – 
отметил председатель 
краевой организации 
горно-металлургиче-
ского профсоюза Рос-
сии Сергей Цвиров. С 
14 января на предпри-
ятии работает специ-
ально сформирован-
ная комиссия, которая 
помогает сотрудникам 
рудника найти новую 
работу. В частности, 
ирбинцам будет пред-
ложено трудоустрой-
ство в новых угольных 
шахтах ОАО «Евразру-
да», которые готовят-
ся к открытию в Туве, а 
также в других филиа-
лах компании.

– Народ начинает за-
кипать, – заметил пред-
седатель профсоюзной 
организации Ирбинского 
рудника Роман Ронжин, 
– и в первую очередь, как 
это, естественно, быва-
ет, из-за отсутствия до-
статочной информации. 
Эту информацию мы и 
надеемся получить на 
совещании в правитель-
стве края, в рамках кото-
рого планируется обсуж-
дение ситуации по Ир-
бинскому руднику.

1 ноября 2012 года 
предприятие останови-
ло свою деятельность 
до 31 декабря. Более 
800 работников Ирбин-
ского рудника два ме-
сяца находились в про-
стое, с оплатой двух тре-
тей средней заработной 
платы. 23 ноября жители 
поселка Большая Ирба 
провели митинг против 
остановки градообразу-
ющего предприятия. Ра-
бота рудника была воз-
обновлена 2 января. 

ИА «Пресс-Лайн».
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ЕРОЯТНО, только 
ветераны-строи-
тели «Главкрасно-
ярскстроя» знают 
и помнят, что поч-

ти все некогда крупнейшие 
предприятия Красноярска, 
края, Хакасии, Тувы, за ис-
ключением Норильского 
комбината и предприятий 
закрытых городов, были  
построены строителями 
главка, которому исполня-
ется полвека.    

«Главкрасноярскстрой» 
был создан постановлением 
Совета Министров СССР 28 
января 1963 года. Управле-
ние капитального строитель-
ства при  Красноярском со-
внархозе было преобразова-
но в главное управление по 
строительству в Краснояр-
ском экономическом райо-
не – «Главкрасноярскстрой». 
Объединив многочисленные 
строительные организации, 
он стал мощнейшей и веду-
щей строительной организа-
цией края. 

К концу 1970-х  годов 
включал в себя: 20 генпо-
дрядных трестов и комбина-
тов, имевших в своём соста-
ве 107 строительных управ-
лений и 15 крупных заводов, 
комбинатов строительной 
индустрии и строительных 
баз. Главк имел своё же-
лезнодорожное хозяйство, 
имевшее 420 железнодо-
рожных вагонов и думпкар-
ных вертушек. Его террито-
риальное производствен-
но-техническое управление 
связи устойчиво обеспечи-
вало связью практически все 
строительные подразделе-
ния главка на всей террито-
рии края. Главк «Красноярск-
стройтранс»  имел в своём 
составе более 3 тысяч еди-
ниц производственного и 
технологического транспор-
та.  910  автомобильных, гу-
сеничных, башенных кранов 
обеспечивали строительное 
производство. Мощности по 
сборному железобетону со-
ставляли 1 млн. 800 тыс. куб. 
метров, в том числе по па-
нельному домостроению 1 
млн. 200 тыс. кв. м. «Главкрас-
ноярскстрой» в 1988 году был 
преобразован в ТСО «Крас-
ноярскстрой», а в 1993 году в 
ОАО «Красноярскстройстра-
тегия».

Жаль, что эти реорганиза-
ции разрушили уникальный 
строительный комплекс. Од-
нако коллектив строителей и 
работников строительной ин-
дустрии «Главкрасноярск-
строя» оставил после себя со-
временные  мощные заводы 
и комбинаты, новые города и 
посёлки, преобразили жизнь 
многих регионов Сибири.

«Главкрасноярскстрой» 
производил работы на всей 
территории нашего края. В 
1960 году в состав Краснояр-
ского экономического райо-
на была включена Тувинская 
автономная   республика, а 
в 1967 году – Якутская АССР. 
Таким образом, трест вел 
строительство на террито-
рии, равной почти 25% тер-
ритории страны.

За эти годы прославлен-
ный коллектив построил ги-
ганты металлургического ком-
плекса: Красноярский и Са-
янский алюминиевые заводы, 
Красноярский завод цвет-
ных металлов, Ачинский гли-
нозёмный комбинат, Сорский 
молибденовый комбинат, Ту-
имский завод по обработке 
цветных металлов, комбина-
ты «Тувакобальт» и «Туваас-
бест», обогатительную фа-
брику в Якутии,  Тейский, Ир-
бинский и Краснокаменский 
рудники. Машиностроитель-
ные комплексы: Краснояр-
ский завод тяжёлых экскава-
торов, завод «Сибтяжмаш», 
Красноярский комбайновый 
завод, Абаканский вагоно-
строительный завод, Мину-
синский электротехнический 
комплекс, Боготольский за-
вод слесарно-монтажного ин-
струмента, Красноярские су-
достроительный и судоре-
монтный заводы, «Краслес-
маш».

Был возведён один из 
мощнейших в стране химико-
лесной промышленный  ком-
плекс в составе: Краснояр-
ский шинный завод, Красно-
ярский завод синтетического 
каучука, Красноярский завод 
химволокна, Красноярский 
завод резинотехнических из-
делий, химкомбинат «Ени-
сей», Ачинский нефтепере-
рабатывающий завод, Крас-
ноярский завод медицинских 
препаратов, Крас-
ноярский биохими-
ческий завод, Ле-
сосибирские ЛДК-
1 и ЛДК-2, Ново-
енисейский ЛДК, 
Красноярский ЦБК, 
Красноярский ДОК, 
Черногорский ДСК, 
Красноярская фа-
брика фотобумаги, 
Лесосибирский ка-
нифольно-экстрак-
ционный завод.

Коллектив глав-
ка внес огромный 
вклад в развитие 
лёгкой промышлен-
ности края: появи-
лись Красноярский шёлковый 
комбинат, Черногорские ком-
бинаты  комвольно-суконный 
и искусственной кожи, Ми-
нусинская  перчаточная  фа-
брика, обувные фабрики в 
Красноярске, Ачинске, Аба-
кане. Строительными треста-
ми «Главкрасноярскстроя» 
были введены новые мощно-
сти  Красноярского телеви-
зорного и радиотехническо-
го  заводов. В сжатые  сроки 
строителями главка была соз-
дана мощная база строитель-
ных материалов. 

Получил развитие  Красно-
ярский цементный завод, по-
строены Красноярский ком-
бинат асбоцементных изде-
лий «Волна», Красноярские 
заводы стройиндустрии ДОЗ-
2, КПД-1, КПД-3, КЖБМК, 
КПОЖ, Культбытстрой, заво-
ды КПД в Ачинске и Абакане, 
Черногорский завод лёгких 
металлических конструкций,  
базы предприятий собствен-
ного строительства. За корот-

кий период времени  был по-
строен аэропорт в Емелья-
ново, сооружения в аэропор-
ту Абакана. Активное участие 
принимал коллектив в разви-
тии сельскохозяйственного 
комплекса края. 

Главк построил Ачинский, 
Абаканский, Малиновский 
свинокомплексы с совре-
менной технологией откор-
ма и выращивания более 100 
тысяч голов свиней в год.

Сегодня продолжают при-
нимать красноярцев на лече-
ние и отдых санатории «Озе-
ро Шира», «Красноярское 
Загорье», «Озеро Учум». В 
этом тоже заслуга строите-
лей «Главкрасноярскстроя».

Коллектив гордится воз-
ведением уникальных  объ-
ектов, которые по праву ста-
ли достопримечательностью 
Красноярска. Это спортком-
плексы  на острове Отдыха, 
Большой концертный зал, 
театры оперы и балета, му-
зыкальной комедии, кукол, 
культурно-исторический 
центр (музей В. И. Ленина), 
Дворец пионеров, Дом по-
литпросвещения, гостини-
цы «Октябрьская», «Турист», 
«Красноярск», цирк, Дом тех-
ники, дома культуры во всех 
районах Красноярска, а так-
же многочисленные админи-
стративные здания в Абака-
не, Ачинске, Минусинске, Ле-
сосибирске,  Кызыле, Якут-
ске. Красноярский филиал  
Академии наук СССР  был 
тоже построен руками строи-
телей главка. 

«Главкрасноярскстрой» 
был одним из инициаторов 
создания и строительства  в 
Красноярске строительного 
института, сейчас  это Ака-
демия архитектуры и стро-
ительства, которая вошла  в 
состав Сибирского феде-
рального  университета. Са-

мое активное участие при-
нимали строители в восста-
новлении Ленинакана после 
сильного землетрясения в 
Армении, внесли достойный 
вклад  в строительство  объ-
ектов  станции Февральская 
на БАМе.  

Трудно  поверить, что в 
конце 1970-х - 1980-е годы 
«Главкрасноярскстрой»  еже-
годно вводил около 100 про-
изводственных мощностей, 
половина из которых – союз-
ного значения. А всего чис-
ло  строек в год доходило 
до 2500-3000. Главк сдавал 
на заселение более 500 ты-
сяч квадратных метров жи-
лья, 15-18 детских комбина-
тов, 8-10 школ, 6-7 крупных 
объектов здравоохранения 
и многие другие объекты. 
Главк ежегодно выполнял 
строительно-монтажных ра-
бот на 480-520 млн. рублей. 
Он был одним из крупней-
ших в системе Минтяжстроя 
СССР. За годы своего суще-

ствования «Главкрасноярск-
строй» сдал 17 миллионов 
668 тысяч квадратных ме-
тров жилья, 202 школы на 
184 тысячи мест, 374 детских 
сада на 82 850 мест, 79 боль-
ниц на 10 470 мест, 32 поли-
клиники на 11 800 посеще-
ний в день. 

Вдумайтесь в эти цифры! 
Что бы сейчас пред-
ставляли произ-
водительные силы 
края  без результа-
тов поистине герои-
ческого труда рабо-
чих всех строитель-
ных профессий, 
инженерно-техни-
ческих работников, 
р у к о в о д и т е л е й -
п р о ф е с с и о н а л о в 
высочайшего уров-
ня?!

Что бы они  ещё 
могли построить за 
прошедшие годы 
после реставрации 
капитализма в Рос-
сии?!

Печально смо-
треть, что большин-
ство  фабрик и за-
водов, построен-
ных самоотвержен-
ным трудом рабочих 
и инженерно-техни-
ческих работников 
«Главкрасноярск-
строя», разрушены и превра-
щены в торговые центры, или 
влекут жалкое существова-
ние. 

Насколько огромные за-
дачи стояли перед коллекти-
вом, можно увидеть на при-
мере строительства Крас-
ноярского завода тяжёлых 
экскаваторов, который на-
чали строить  летом 1978 
года. Масштабы строитель-
ства завода были впечатля-
ющими даже для строителей 
главка. Площадь, занимае-

мая заводом, со-
ставляла 400 гек-
таров. Только в со-
ставе первой оче-
реди до 1984 года 
предусматрива-
лось ввести в экс-
плуатацию 700 ты-
сяч кв. метров пло-
щадей зданий про-
изводственного и 
вспомогательного 
назначения. 

Выполнить 30 
млн. кубических 
метров земля-
ных работ, смонти-
ровать 155 тысяч 
тонн металлокон-

струкций, 1 млн. 620 тысяч 
кубических метров сборно-
го железобетона, уложить 2 
млн. 180 тысяч кубических 
метров монолитного бетона 
и железобетона, 206 кило-
метров внутриплощадочных 
и 107 км внеплощадочных 
сетей, 54 километра желез-
нодорожных и бетонных до-
рог, построить около 1 млн. 
квадратных метров жилых 
домов, главным образом в 
микрорайоне машиностро-
ителей Солнечный, здания 
соцкультбыта, водозабор на 
реке Енисей в районе Ака-
демгородка, реконструиро-
вать главные очистные соо-
ружения левобережной ча-
сти Красноярска, создать 
на строительной площадке 
нормальные бытовые усло-
вия для работающих, сфор-
мировать многотысячный 
инженерно-технический и 
рабочий состав строителей.   

Директивные сроки стро-
ительства и ввода в дей-

ствие первой очереди заво-
да определялись в 60 меся-
цев. Завод, без сомнения, 
сегодня бы успешно выпу-
скал могучие экскаваторы, 
если бы сохранилась Совет-
ская власть. И таких мас-
штабных строек  коллектив 
главка осуществлял  десят-
ки. Например,  на строитель-

стве  Ачинского глинозёмно-
го комбината одновремен-
но с субподрядными органи-
зациями в пиковые моменты 
работало от 15 до 25 тысяч 
человек, осваивалось в год 
на строительно-монтажных 
работах до 100 млн. рублей. 
Тогда это были очень боль-
шие объёмы.  

Важнейшим условием 
успешной работы «Главкрас-
ноярскстроя» было то, что 
сразу же при его создании 
была заложена специализа-
ция строительных подраз-
делений по отраслям  про-
мышленности и видам ра-
бот. Строительство крупных 
промышленных производств 
вели одни тресты, а стро-
ительство жилья и объек-
тов социального назначе-
ния другие. В то же время 
промышленные тресты вели 
строительство собственно-
го жилья, общежитий. Главк 
имел собственную проект-
ную организацию «Оргтех-
строй», сотрудничал с де-
сятками проектных инсти-
тутов  края и страны. Стро-
ительная индустрия главка 
тоже носила специализиро-
ванный и кооперированный  
характер.  Одни заводы и 
комбинаты выпускали желе-
зобетонные  изделия, метал-
лические конструкции для 
промышленных объектов, 
другие для жилищного стро-
ительства и объектов соци-
ального назначения.

Я подробно рассказал о  
трудовых  делах легендарно-
го коллектива, чтобы нынеш-
нее поколение красноярцев 
знало, кто создавал могучую 
промышленность края, его 
социально-культурную базу.  

Это был локомотив вы-
полнения знаменитых де-
сятилеток развития произ-
водительных сил Краснояр-
ского края. Строителям по-
везло, что в те времена   во 
главе партийных и советских 
органов края  стояли такие 
известные всей стране ру-
ководители, как А. А. Кока-
рев, В. И.  Долгих, П. С. Фе-
дирко, В. В. Плисов, Л. Г. Си-
зов, Н. Ф. Татарчук, А.  С. Ку-

решов, В. П. Капелько, В. О. 
Чеботаревич. Следует отме-
тить, что все промышленные 
предприятия «Главкрасно-
ярскстрой» строил в тесном 
содружестве с краснояр-
скими специализированны-
ми организациями Минмон-
тажспецстроя. Среди них 
– тресты «Сибтехмонтаж», 
«Стальконструкция», «Вос-
токсантехмонтаж», Северо-
востокэлектромонтаж», во 
главе которых стояли опыт-
ные руководители: И. С. Сру-
левич, М. А. Эйдлин, Л. Д. 
Федоренко, М. Я. Барятин-
ский, Е. Н. Холомьев, М. Н. 
Симаков и другие. 

Решающим фактором 
трудовых побед коллектива 
являлся его золотой фонд – 
рабочие и инженерно-тех-
нические работники. В нача-
ле 1980-х годов численность 
главка составляла более  84 
тысяч человек. Особенно 
стабильностью отличался 
руководящий и ведущий ин-
женерный состав. Первым 
начальником главка был  Б. 
М. Зверев – опытный орга-
низатор, высококвалифици-
рованный инженер. Он про-
шёл путь на красноярских 
стройках от мастера до ру-
ководителя высшего ранга, 
возглавлял тресты «Красно-
ярскпромхимстрой», «Крас-
ноярскалюминстрой», глав-
ное управление капитально-
го строительства при Крас-
ноярском совнархозе.

За заслуги перед Роди-
ной был награждён много-
численными орденами и 
медалями, отмечен звани-
ем «Заслуженный строитель 
России». Ему было присво-
ено звание лауреата Сталин-
ской премии, избирался де-
путатом Верховного Совета 
РСФСР. После главка рабо-
тал заместителем министра 
целлюлозно-бумажной про-
мышленности СССР по стро-
ительству. 

15 лет возглавлял  «Глав-
красноярскстрой»  В. П. 
Абовский – инженер-нова-
тор, авторитетный, требо-
вательный руководитель и 
великолепный организатор.  
Все крупнейшие стройки 
края прошли через его серд-
це. Награждён многочислен-
ными орденами и медалями, 
лауреат Государственной 
премии, депутат Верховно-
го Совета РСФСР  трёх со-
зывов.  

В период  начала пере-
стройки в стране  главк воз-
главил В. Г. Терещук, опыт-
ный строитель, партийный 
работник, бывший  первый  
секретарь Ачинского горко-
ма КПСС. С 1988 года до на-
стоящего времени, после 
всех реорганизаций, «Глав-
красноярскстрой» – ТСО 
«Красноярскстрой» – ОАО 
«Красноярскстройстрате-
гия» возглавляет И. А. Саен-
ко, начинал свою трудовую 
биографию мастером тре-
ста «Ачинскалюминстрой» 
на строительстве Ачинско-
го глинозёмного комбина-
та. Вообще, руководите-
лей многих подразделений 
«Главкрасноярскстроя» зна-
ли и заслуженно уважали 
красноярцы. 

АВТОР - начальник 
управления кадров и со-

циального развития «Глав-
красноярскстроя» в 1979-

1982, 1985-1993 годах.
(Окончание следует).

Эхо советской эпохи
Рассказ 
о «Главкрасноярскстрое» 
и его людяхОстанется на века

Ôåâðàëü
1 февраля. 50 лет со дня переименования поселка ги-

дростроителей Красноярской ГЭС в город Дивногорск. 
2 февраля. День воинской славы России. Разгром не-

мецко-фашистских войск под Сталинградом (1943).
2 февраля 1943 г.  Началась Харьковская наступатель-

ная операция Красной Армии. В ходе операции были осво-
бождены Курск, Белгород и Харьков.  

8 февраля. День российской науки.
10 февраля. День памяти А. С. Пушкина.
10 февраля  1903 г. Родился Матвей Блантер, компози-

тор, народный артист СССР, Герой Социалистического Тру-
да, автор песни «Катюша».

13-14 февраля 1993 г. II чрезвычайный (восстанови-
тельный) съезд КПРФ. Съезд объявил об официальном воз-
обновлении деятельности партии. Были приняты Программ-
ное заявление съезда, Устав КПРФ, Положение о Централь-
ной ревизионной комиссии КПРФ и ряд резолюций. Съезд 
избрал руководящие органы партии. На организационном 
пленуме председателем ЦК КПРФ был избран Г. А. Зюганов.

15 февраля. День памяти воинов-интернационалистов.
17 февраля. 35 лет Красноярской государственной ака-

демии музыки и театра. 
18 февраля.  95 лет  первому Енисейскому губернскому 

Совету народного хозяйства.
23 февраля. 95-я годовщина Советской Армии и Воен-

но-Морского Флота. 
23 февраля 1943 г. У деревни Чернушки Псковской об-

ласти рядовой Александр Матросов совершил подвиг, за-
крыв своим телом амбразуру дзота.

24 февраля 1848 г.  Вышел в свет «Манифест Коммуни-
стической партии», написанный К. Марксом и Ф. Энгельсом. 

27 февраля. 55 лет предприятию «Сибтехмонтаж». 

Политсловарь

Владлен
ЧАРИКОВ

ЕРОЯТНО,
ветераны-строи-
тели «Главкрасно-
ярскстроя» знают 
и помнят, что поч-

В

Наши юбиляры

Душа «Ветерана»
Ефим Фёдорович 

Василенко, ветеран Ве-
ликой Отечественной 
войны, отметил 95-лет-
ний юбилей. Несмотря 
на возраст, юбиляр со-
хранил   чувство юмора, 
бодрость  и   щедрость  
души. 

Так сложилась жизнь, 
что сейчас он живёт в 
пансионате «Ветеран». 
Его любят и уважают все, 
кто с ним соприкасает-
ся. Особенно   ценят  его 
участники хора художе-
ственной самодеятель-
ности дома «Ветеран». 
Ефим Фёдорович в курсе 
всех политических собы-
тий, обо всём, что проис-
ходит в партии. Ведь пар-
тийные газеты всегда с ним – это  его лучшие друзья. Про-
читав сам, ветеран передает их своим товарищам по житью-
бытью, агитирует за КПРФ. Ведь в Коммунистической партии 
он с 1954   года. Ефим Фёдорович встречает родных и гостей 
с улыбкой, с шуткой. Его заслуги перед партией отмечены 
Почетной  грамотой   горкома КПРФ, юбилейной медалью ЦК 
КПРФ к 300-летию М. В.  Ломоносова. Коммунисты Октябрь-
ского   райкома партии от всей души поздравляют  уважае-
мого и дорогого всем   человека.  Мы желаем  ещё долгих лет, 
не  терять бодрости и оптимизма, веры в победу дела пар-
тии. Так держать, Ефим Фёдорович!

Елена ГУЩИНА, 
секретарь Октябрьского райкома партии.

Сегодняшняя публикация «Политсловаря» посвяще-
на понятиям, которые давно существуют и использу-
ются, но подверглись трансформации.

В. С. Никитин, председатель ЦКРК КПРФ, в своей рабо-
те «Навстречу пленуму ЦК КПРФ: от творческого развития 
марксизма к обновленному социализму XXI века» пишет о 
том, что «цель КПРФ – построить обновленный социализм 
ХХI века с учетом особенностей и исторического опыта Рос-
сии, с учетом её самобытной культурной и нравственной 
традиции». «Программа КПРФ четко определяет маршрут и 
способ практического движения к цели, исходя из того, что 
задачи решения Русского вопроса и борьбы за социализм 
по своей сути совпадают. Поэтому в современных услови-
ях способ практического движения к цели – это соединение 
социально-классового и национально-освободительного 
движения в единый народный фронт, использующий для за-
воевания власти различные формы парламентской и вне-
парламентской борьбы, предусмотренные международны-
ми конвенциями о правах человека», – отмечает Никитин. 

Приводим определение двух взаимосвязанных явлений 
современного мира, воплощение которых в жизнь может в 
корне изменить картину социально-политической жизни не 
только России, но и всего мирового сообщества.

ОБНОВЛЕННЫЙ СОЦИАЛИЗМ – согласно Программе 
КПРФ – социально справедливое общество (социализм), 
свободное от ошибок и заблуждений прошлого и учитываю-
щее современные социальные и природные реалии. В усло-
виях обновленного социализма человек станет главной це-
лью и фактором общественного развития.

(Н. Е. Яценко. Словарь избирателя. 
Выдержки из рукописи пятого издания книги 
«Обществоведческий словарь» Н. Е. Яценко)

РУССКИЙ ВОПРОС – сложный комплекс взаимосвязан-
ных научных, идеологических и политических проблем на-
циональной самоидентификации русского народа. 

С конца XX века Русский вопрос принимает форму ком-
плекса мер по спасению русского народа как великой госу-
дарствообразующей нации, сплотившей народы России и 
защитившей многие другие народы от вымирания <…> Рус-
ский вопрос, как и любой другой Национальный вопрос, яв-
ляется частью общего вопроса борьбы трудящихся за свое 
освобождение от всех форм угнетения, поэтому он может 
быть решен только победоносной триединой национально-
освободительной, общедемократической и социалистиче-
ской революцией. В рамках современного «дикого капита-
лизма» в стране сутью Русского вопроса является возрож-
дение самосознания русского народа и превращение его из 
народа «в себе» в народ «для себя».

(Н. Е. Яценко. Словарь избирателя. 
Выдержки из рукописи пятого издания книги 
«Обществоведческий словарь» Н. Е. Яценко)

Проблема требует решения

В сентябре прошлого 
года при утверждении пла-
на законопроектной рабо-
ты Государственной думы 
на второе полугодие в от-
вет на запрос члена фрак-
ции КПРФ А. В. Апариной 
председатель Комитета 
по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов 
А. Исаев заверил депута-
тов, что проект закона о 
«детях войны» будет рас-
смотрен на заседании па-
латы в ноябре 2012 года. 
Однако запланированное 
рассмотрение этого про-
екта закона 23 ноября не 
состоялось, единоросс А. 
Исаев не включил его в по-
вестку дня. 

При рассмотрении в этот 
же день плана законопро-
ектной работы на декабрь на 
вопрос депутатов Р. Госте-
ва и Н. Арефьева, почему в 
него не включён проект за-
кона о «детях войны», А. Иса-
ев цинично ответил, что за-
конопроектов на эту тему 
много, они не согласованы 
с правительством и не мо-
гут быть внесены на обсуж-
дение палаты, так как обсуж-
даются с правительством. 
А. Исаев предположил, что, 
возможно, удастся согласо-
вать с правительством про-
ект закона о «детях войны – 
сиротах», но на это требует-
ся время. 

Всё это сухая констатация 

содержания стенограмм, за 
которой стоят горе и лише-
ния детей времён военно-
го лихолетья, незаслуженно 
обиженных и брошенных в 
нищету нынешней властью. 
Эти люди живут сегодня на 
3-5 тыс. рублей в месяц, без 
льгот, на самовыживании. 
Может быть, им было бы не 
так обидно за свою нище-
ту, если бы и президент, и 
правительство разделили с 
ними участь нищей страны. 
Но в том-то и дело, что для 
себя они средства находят, а 
на «детей войны» – нет.  Себе 
они построили дворец в 
Сочи, строят дворец для ры-
балки в Астраханской обла-
сти, нашли деньги на строи-
тельство дворцов на остро-
ве Русский. 17 млрд.  рублей 
выделили на пополнение са-
молётного парка президент-
ской авиакомпании. 

Да и зарплата не хилая. А 
какова обслуга! В Сочи от-
дыхают по три раза в год!  В 
декабре исполнилось ров-
но полтора года, как проект 
закона о «детях войны» был 
внесён коммунистами в Госу-
дарственную думу. У «партии 
власти» не нашлось времени 
рассмотреть его и улучшить 
жизнь самых нищих людей 
страны, вынесших на сво-
их плечах и войну, и разруху. 
Этих обездоленных людей 
всего-то 9 миллионов, а го-
сударственная помощь оце-

нивается в 100 млрд. рублей 
в год. Но на эти цели денег 
у фракции «Единой России» 
нет. Зато находятся сред-
ства на обогащение чинов-
ников. Следствие уже насчи-
тало больше 3 миллиардов, 
уведённых из Министерства 
обороны. Строительство на 
острове Русский преврати-
лось в аферу, разворовали 
Министерство регионально-
го развития, Роскосмос, да 
лучше не перечислять, бума-
ги не хватит. 

«Дети войны» – щекот-
ливый вопрос. Отказать им 
в помощи – значит поте-
рять политические дивиден-
ды. Пойти навстречу – денег 
жалко. Да и не вписывается 
как-то эта тема в процесс ге-
ноцида российского народа. 
«Главный радетель о ветера-
нах» А. Исаев решил вывер-
нуться и пойти на хитрость: 
предоставить льготы «де-
тям войны», которые на во-
йне потеряли родителей, их 
всего 1,2 миллиона человек, 
а остальным 8 миллионам – 
шиш с маслом. И вот уже на-
чался его вояж по регионам, 
где он с пеной у рта доказы-
вал, почему надо дать льготы 
одним и не давать другим. К 
этой теме привязали и реги-
ональных чиновников, и клин 
между «детьми войны» стал 
вбиваться всё с большей си-
лой.  Стравить нищих – лю-
бимая игра партии «Единая 

Россия», которой она зани-
мается постоянно.

КПРФ не разделяет та-
кую политику. Для нас все 
«дети войны», да и все по-
жилые люди, достойны луч-
шей участи. Не надо бы было 
никаких льгот, если бы пен-
сия у стариков была доста-
точной для достойной жиз-
ни. В побеждённой Германии 
средняя пенсия эквивалент-
на нашим 50 тыс. рублей. Их 
«дети войны» прекрасно пи-
таются, посещают санато-
рии и ездят по всему миру, 
любуются красотами замор-
ских стран.  А наши – побе-
дители – уже 20 лет сидят на 
картошке и хлебе и не имеют 
средств для поездки в поли-
клинику в районный центр. 

Геноцид российского на-
рода перерастает в прямое 
истребление нации. Нежела-
ние властей и партии «Еди-
ная Россия» вырвать из ни-
щеты «детей войны» – пря-
мое подтверждение этой по-
литики.  За полтора года их 
стало на 620 тысяч человек 
меньше. Власти ждут, ког-
да вымрет это историческое 
поколение, чтобы умыть 
руки: проблема исчерпана!

Николай АРЕФЬЕВ, 
секретарь ЦК КПРФ, пред-

седатель Всероссийской ор-
ганизации «Дети войны».

«Дети войны» ждут! 

Адреса добрых дел

Дивногорская библиоте-
ка семейного чтения в де-
кабре прошлого года объ-
явила конкурс снеговиков, 
в котором мог принять уча-
стие любой желающий. 
Нужно было создать своего 
оригинального и неповто-
римого снеговика из лю-
бых материалов, воплотив 
самые смелые фантазии.

В конкурсе участвовали 
дошкольные и школьные уч-
реждения города. Наиболь-
шую активность проявили 
дети и воспитатели детско-
го сада № 14 и учащиеся 

школы № 4. Всего поступи-
ло 98 работ из разных мате-
риалов (рисунки, картины, 
аппликация, работы из па-
пье-маше, оригами, подел-
ки из бумаги, ниток и пено-
пласта, связанные крючком 
и спицами).

Лучшие работы опреде-
лило зрительское голосова-
ние, а также компетентное 
жюри. Подведение итогов 
и торжественная церемо-
ния награждения победите-
лей состоялись в супермар-
кете «Командор», предоста-
вившем отличные подарки и 

денежные сертификаты от 
сети супермаркетов.

Лучшей коллективной 
работой признана «Друж-
ная семейка» детского сада 
№ 14, выполненная деть-
ми группы «Огоньки» с вос-
питателем Л. А. Зыковой. 
Лучшим семейным коллек-
тивом оказалась семья Ки-
бальник. Самый оригиналь-
ный снеговик представи-
ла семья Михайловых. Все 
участники конкурса получи-
ли сладкие призы от мест-
ного отделения КПРФ. Вы-
ставка творческих работ в 

библиотеке семейного чте-
ния будет открыта до сере-
дины февраля.

Кроме того, в новогод-
ние праздники библиотека 
семейного чтения предло-
жила  насыщенную развле-
кательную программу: ма-
стер-классы, игровые про-
граммы, кукольный спек-
такль «Друзья снеговика», 
который посмотрели 68 де-
тей с родителями. 

«Огни Енисея». 
Дивногорск.

Сладкие призы от коммунистов

Предлагает 
фракция КПРФ

21 января на очередном заседании фракции КПРФ  
Законодательного собрания края в очередной раз об-
суждался проект  закона Красноярского края «О мерах 
социальной поддержки ветеранов».

Предложено дополнить статью 5.1 закона Красноярско-
го края от 10 декабря  2004 года  №12-2703 «О мерах со-
циальной поддержки «детей войны» следующим положени-
ем: «дети войны» имеют право на ежемесячную денежную 
выплату в размере 400 рублей. Ежемесячная денежная вы-
плата подлежит индексации в целях компенсации роста по-
требительских цен на товары и услуги. Размер индексации 
устанавливается ежегодно законом края «О краевом бюд-
жете».

Предложенные добавления были приняты единогласно.
Теперь изменения будут направлены в профильный ко-

митет ЗС для дальнейшего рассмотрения.
Пресс-служба крайкома КПРФ.

Инициатива
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– Борис Николаевич, как 
новогодние праздники отме-
тили?

– Праздники пришлось от-
мечать в рабочей обстановке, 
не поверите, но я всегда думаю 
о стране и происходящих собы-
тиях, переживаю.

– Все так плохо? 
– Не все так плохо, но обста-

новка такая, что каждый день не 
знаешь, откуда звонко и больно 
стрельнет. Такое ощущение, что 
сидим на горячей плите, как от-
ключить которую не знает ни-
кто. 

– Неожиданный поворот, 
мы вот хотели поговорить с 
вами о молодежной полити-
ке в стране, а тут сразу «бах» 
и стрельбы начались. Вы хоть 
елку дома-то поставили?

– Ну как же без елки, конеч-
но, установил я ее дома: игруш-
ки, гирлянды, все как положе-
но (улыбается). К тому же ис-
кусственную елку я установил. 
Я не сторонник вырубки дере-
вьев.

– Согласны с вами. Радует, 
что  позитив всегда настраива-
ет нас на лучшее.

– Я оптимист по жизни и, ра-
ботая в сфере молодежной по-
литики, настраиваю нашу мо-
лодежь на конкретные мотива-
ционные цели и дела, которые 
развивают в них положитель-
ные моральные и нравственные 
качества. Наша молодежная 
комсомольская организация – 
ячейка общества, проблемы и 
дела которой мы стараемся ре-
шать коллективно. При этом у 
каждого своя позиция по опре-
деленным вопросам, но мы 
всегда находим возможности 
приходить к общему совмест-
ному решению.

– Разговор принял серьез-
ный оборот.

– Ну да, что-то резко мы 
с вами свернули от елочки к 
нравственности (улыбается). 

– Какая вообще она, комсо-
мольская молодежь?

– Интересный вопрос. Да 
такая же молодежь, как и вез-
де, просто она отличается це-
леустремленностью, патрио-
тизмом и желанием созидать и 
творить. Они думают не только 
о каких-то сиюминутных бла-
гах для себя, ребята наши ду-
мают в масштабах района, горо-
да, края, страны. Коллективное 
мышление есть у молодежи. 

Я не говорю, что думать надо 
только об общественных ин-
тересах, нет.  Просто, думая о 
себе, никогда нельзя забывать, 
что мы все живем в едином гео-
графическом и экономическом 
пространстве. Молодежь наша 
разносторонняя, интересующа-
яся политикой, творчеством, 
спортом. Каждый из ребят, как 
отдельная веточка большого, 
могучего дерева.

– Ничего себе, хорошее 
сравнение!

– Говорю как есть. В скором 
будущем на веточках взрастут 
плоды, которые послужат до-
стойно своей стране, это я вам 
гарантирую.

– Что ж, пусть будет так, 
мы ведь не против. К тому же, 
как нам известно, вам уже есть 
чем гордиться.

– Я могу привести массу 
примеров. Вот один из них: мо-

 «Наше сегодня - это 
уже и есть будущее»

Наш собеседник, гость рубрики «Поколение 
21» – заведующий молодежным отделом крае-
вого комитета КПРФ Борис Телеш. Диалог, ко-
торый состоялся после новогодних каникул, как 
нам кажется, получился легким, честным и от-
крытым. Представляем его вашему вниманию. 

лодежный парламент 
Красноярского края. 
В третьем созыве, ко-
торый недавно обра-
зован, наши интере-
сы там будут пред-
ставлять активисты 
Ленинского комсо-
мола. Это наши моло-
дые кадры, которые 
мы готовим и кото-
рые приобрели опре-
деленный полити-
ческий, жизненный 
опыт в общественной 
деятельности. Кто бы 
что о парламенте ни 
говорил, но мы пре-

красно представляем и пони-
маем, что для наших ребят уча-
стие в нем будет носить исклю-
чительно положительный ха-
рактер. Общение, выступления, 
дебаты, работа с документами, 
депутатами – прекрасная воз-
можность получить новые зна-
ния.

– Кто эти молодые парла-
ментарии от ЛКСМ РФ? 

– Это лидер нашего краевого 
комсомола, комсорг ЦК ЛКСМ 
РФ в СФО Роман Тамоев, наша 
очаровательная второй секре-
тарь комсомола Красноярска, 
студентка СФУ Ксения Лебе-
дева, преподаватель СибГТУ, 
секретарь по идеологии Дани-
ил Гребенкин.

– Что ж, нам остается по-
желать ребятам успехов, и, 
надеемся, результаты их ра-
боты послужат примером для 
молодежи края. Вы проводи-
те много пикетов, участвуе-
те в митингах, развиваете раз-
личные направления в работе. 
Что скажете о недавно приня-
том Госдумой ФЗ «Об образо-
вании»? 

– Вопрос на злобу дня. За-
кон по своей сути стал для Рос-
сии драконовским. Все идет к 
тому, что ОНИ (попросил вы-

делить) все делают для унич-
тожения классического, при-
знанного всем миром советско-
го образования. Суть закона в 
том, что он постепенно подво-
дит нас к платности в началь-
ной и средней школе.  Депу-
таты-единороссы говорят, что 
все не так, но мы это уже про-
ходили, стоит вспомнить мани-
фест «Единой России», в кото-
ром они обещали нереальное: 
от того, что каждый будет по-
лучать свою долю от продажи 
природных богатств, до курорт-
ной Мекки на Кавказе. Фрак-
ция КПРФ в Госдуме выходила 
со своим проектом ФЗ «Об об-
разовании», который затраги-
вал интересы всех слоев обще-
ства, был действительно народ-
ным, но, увы, он не прошел.

– В точку, трудно не согла-
ситься. 

– Каждый житель края, кто 
более или менее интересуется 
делами и происходящим в стра-
не, должен понимать, кому это 
нужно и к чему все идет. Есть 
интересы определенной груп-
пы лиц, для которых дальней-
шее усугубление дел в образо-
вании, медицине, оборонке –  
дело жизни и некий кодекс до-
говорной чести. Мы всего знать 
не можем, но видеть и понимать 
– это в наших силах. «Только в 
нашей стране можно платно 
учиться, платно лечиться и бес-
платно работать», –  не мной 
придуманный тезис, но он, как 
ничто другое, метко отражает 
реалии сегодняшней жизни.

– Теперь вот и американцам 
нельзя усыновлять наших де-
тей. Как вы думаете, это пра-
вильно? Ведь в стране так мно-
го детских домов и несчастных 
малышей.

– Мы не имеем права решать 
судьбу наших российских де-
тей, которые остались без ро-
дителей в детдомах, но мы не 

отдадим их за границу, пред-
полагая, что с ними там могут 
сделать, печальных примеров  
–  масса.

– Но ведь есть и большой 
положительный опыт. Дети, 
будучи усыновленными аме-
риканскими гражданами, по-
падают в благополучные семьи 
и уезжают от кошмаров, кото-
рые есть во многих российских 
детдомах.

– Вот президент в послании 
Федеральному Собранию ука-
зал на необходимость повыше-
ния рождаемости в стране. Все 
понимают, что страна катится в 
яму, она вымирает. Наша огром-
ная страна вымирает! Русские и 
коренные народы России в ве-
ликой опасности. Мы не имеем 
права отдавать будущее своей 
страны в руки Запада, пусть так 
и звучит с моих слов! 

Есть большое количество 
примеров, когда при поддерж-
ке государства многие дети из 
детдомов становились выда-
ющимися деятелями во мно-
гих областях жизни или про-
сто успешными гражданами! 
Далеко за примерами ходить 
не надо. Я в свое время работал 
ночным воспитателем и трене-
ром по греко-римской борьбе 
в приюте «Лучик» в Минусин-
ске. И подавляющее большин-
ство ребят, которые находились 
в этом приюте, выросли, у них 
появились семьи, они стали до-
стойными гражданами своей 
страны. У них нет злости на не-
легкую судьбу, им было тяжело, 
но они справились! До сих пор 
со многими из них мы поддер-
живаем отношения и сегодня, 
созваниваемся, переписываем-
ся в социальных сетях. 

Я так скажу: если государ-
ству нужны здоровые, сильные 
люди, надо их воспитать, поста-
вить на ноги, помочь! Если же 
не нужны – без проблем власть 

может разрешить сдать их в 
Америку, Европу. Так и было 
до сегодняшнего дня. Я рад, что 
лавочку прикрыли, давно пора 
было принять это важное реше-
ние.

– Что нужно молодым, что-
бы проявить себя в обществен-
ной жизни, политике?

– Прежде всего, нужно знать 
историю своей страны. Во-
вторых, необходимо вырабо-
тать жизненную позицию, гра-
мотно и умело выражать свои 
мысли. Необходим практиче-
ский опыт деятельности во всех 
направлениях, благодаря кото-
рому можно себя реализовать. 
Знания и практика – верные 
помощники в деле, это провере-
но годами работы. Молодежь не 
должна бояться ответственно-
сти! Это тезис трусливых лю-
дей, не способных нести тяготы 
лидерства. Дорогу осилит иду-
щий –  не забывайте этого. 

И самое главное – мы долж-
ны любить историю нашей 
страны. Ошибка многих заклю-
чается в том, что они в истории 
видят то, что хотят видеть, и от-
мечают то, что хотят отметить. 
В силу ли это своих политиче-
ских предпочтений, идейных 
взглядов. Может быть. Я счи-
таю этот момент важным. На 
всех исторических этапах есть 
светлые и темные пятна, есть 
свои трагические герои, есть ге-
рои славы и побед. Объектив-
ность в оценке всего –  ключе-
вой момент! 

– Ваши пожелания нашим 
читателям.

– Хотелось бы подвести итог 
нашей беседы такими словами: 
лучше красиво делать, чем кра-
сиво говорить, и великие дела 
нужно совершать, а не обдумы-
вать бесконечно. 

www.yavkomsomole.ru

Вести с сайта крайкома комсомола

Чужих травить 
безнаказаннее

Промышленные центры России, в том числе 
Норильск, превратились для людей в западню

Российский союз инженеров (РСИ) огласил результаты 
исследования природно-экологических условий 164 
городов страны с населением свыше 100 тысяч человек. 
Подтвердилось то, что уже несколько десятилетий 
понимали проживающие в Норильске, Череповце, 
Новокузнецке, Магнитогорске и Липецке. В этих городах  
крайне плохая, опасная для здоровья людей экология. 

Самые критические показатели у Норильска, население 
которого составляет более 176 тысяч человек. Там рекордные 
для России объемы загрязняющих веществ, поступающих 
в атмосферу города. Чуть лучше ситуация с выбросами в 
Череповце (более 300 тысяч жителей), Новокузнецке (более 
500 тысяч), Магнитогорске (более 400 тысяч) и Липецке 
(более 500 тысяч), но и они испытывают большую техногенную 
нагрузку из-за металлургических и химических заводов. 
Также к неблагоприятным для проживания городам РСИ отнес 
Ангарск, Братск, Улан-Удэ и Якутск. 

Самым же комфортным для жизни городом с точки зрения 
экологии эксперты признали Хасавюрт (Республика Дагестан). 
Впрочем, там периодически стреляют и совершают теракты. 
Вот и не поймешь, что хуже: дышать чистым воздухом, рискуя 
попасть под пулю ваххабита, или же ежедневно вдыхать 
заводскую гарь, аккумулируя в себе клубок болезней?

Магнитогорск – типичный город, в котором «люди гибнут 
за металл». Его регулярно накрывает шапкой серо-малиновой 
пыли с едким запахом сероводорода. Астма и хронические 
бронхиты – самые распространенные заболевания среди 
детей и взрослых. 

Находящийся в Заполярье Норильск входит не только в 
пятерку самых северных городов мира, но и являет собой 
беспрецедентный пример крупного промышленного центра, 
существующего в экстремальных условиях Крайнего Севера. 
Он один из наиболее холодных городов, существенно более 
холодный, чем Мурманск, находящийся на той же широте. А еще, 
по оценкам международной экологической группы Blacksmith 
Institute, Норильск входит в десятку наиболее загрязненных 
городов мира. В 1990-е годы численность городского населения 
уменьшилась более чем на 40 тысяч человек. 

Содержание загрязняющих веществ в атмосфере 
Норильска редко бывает ниже 4-5 ПДК. Выбросы углекислого 
газа местных предприятий составляют два процента от 
мировых. Там часто падает темный снег, а вода в местных 
водоемах окрашена цветными поверхностными пленками.

Норильчане жалуются на затруднения дыхания, вызываемые 
ядовитым запахом в воздухе. Среди населения значительно 
повышены показатели по аллергии, бронхиальной астме, 
порокам развития сердечно-сосудистой системы, органов 
дыхания и пищеварения, болезни крови, расстройства психики, 
в том числе среди детей. Средняя продолжительность жизни 
в заполярном городе на 10 лет меньше, чем в остальных 
российских регионах.

Когда строили заводы Норильска, фильтры не предусма-
тривались. После свержения Советской власти владельцы 
предприятий решили вместо установки фильтров удлинить 
трубы для распыления выбросов на более длинные 
расстояния. Выбросы стали попадать в метеорологические 
слои, двигающиеся вокруг Земли, и выпадать в США. 
Американцы забили тревогу. Трубы опять укоротили. 

Соотечественников травить безопаснее, чем заграницу.
www.svpressa.ru

На 78-м году  ушел из 
жизни старейший комму-
нист Назаровского город-
ского отделения КПРФ

РОТКО 
Александр Иванович.

Его, коммуниста с 1960 
года, не сломил приход 
ельцинского режима и пу-
тинского развала страны. 
Не смирившись после не-
законного запрета дея-
тельности Коммунистиче-
ской партии, в 1993 году, 
он стал одним из иници-
аторов возрождения го-
родского отделения КПРФ 
в Назарово. Он вместе с 
другими коммунистами 
объехал населенные пун-
кты Назаровского района 
с целью организации пер-
вичек в сельской местно-
сти. Его работа по борь-
бе за интересы трудово-
го народа в течение всех 
лет его жизни не прекра-
щалась. Имея за плеча-
ми высшее  образование 
и высшую партийную шко-
лу, жесткий принципиаль-
ный характер, требова-
тельность к себе и другим, 
ораторское мастерство, 
Александр Иванович  мно-

гие годы работал на руково-
дящих постах в партии: се-
кретарем парткома Павлов-
ского совхоза, заведующим  
организационным отделом 
Казачинского райкома КПСС, 
зав. идеологическим отде-
лом Сухобузимского райко-
ма КПСС. Затем Александра 
Ивановича переводят секре-
тарем по идеологической ра-
боте в Козульский РК КПСС. 

В Назарово работал заве-
дующим дневным отделени-
ем строительного техникума, 
а затем 18 лет – начальником 
рыбинспекции. С поста пред-
седателя городского сове-
та ветеранов ушел по болез-
ни. В Назаровском город-
ском партийном отделении 
с момента его создания был 
членом бюро комитета. Бу-
дучи болен, он до конца сво-
их дней интересовался жиз-
нью партийной организации, 
посещал партийные собра-
ния, все массовые меропри-
ятия и акции протеста, тяже-
ло переживал происходящие 
разрушительные процессы в 
стране, всегда принципиаль-
но и смело высказывал  свою 
точку зрения.

Партия высоко оценила 

вклад в борьбу за интере-
сы простого народа ком-
муниста Александра Ива-
новича Ротко, наградив 
его орденами «Партийная  
доблесть» и «За заслуги 
перед партией». 

Скорбим в связи с кон-
чиной нашего партийного 
товарища и выражаем со-
болезнование родным и 
близким. Светлая память 
об Александре Ивановиче 
навсегда останется в на-
ших сердцах.

Назаровский 
горком КПРФ.

Грузия отвергает 
Саакашвили

Несмотря на разгар зимы, 
все жарче в столице Грузии 
Тбилиси. Здесь практически 
без  перерыва идут митинги 
и демонстрации, участники 
которых требуют незамедли-
тельной отставки президента 
страны М. Саакашвили. Уже  
собрано более миллиона го-
лосов (треть населения Гру-
зии) с тем же ультиматумом.  
Всех достал Мишико с его 
американской женой и анти-
российским курсом. Народ и 
недавно избранный премьер 
из оппозиции за дружествен-
ные отношения с Россией. 
Похоже, дни Саакашвили со-
чтены. 

В эти же дни в Грузии один 
за другим восстанавливаются 
памятники И. В. Сталину, де-
монтированные в свое время 
по указанию Саакашвили. Хо-
чется верить, что подобные 
перемены вот-вот начнутся и 
в нашей стране. 

Форум, снова форум

В эти дни бьют в литавры 
щедро оплачиваемые вла-
стью региональные газеты. 
Радость-то какая! 14-16 фев-
раля в Красноярске пройдет 
экономический форум. Уже 
десятый по счету. И – вот он 
главный повод для ликова-
ния! – на его открытие при-
едет сам Дим Анатольич до-
рогой. В смысле премьер  
правительства Д. А. Медве-
дев. В рамках форума будет 
обсужден архиважный во-
прос: стратегическое разви-
тие РФ до 2018 года. Аж на 
пятилетку, хотя наши прави-
тели упорно избегают само-
го этого советского термина. 
Будет на форуме  и важный 
чин из таинственного Сколко-
во. Может, узнаем, наконец, 
чем там конкретно занима-
ются уже много лет высокоо-
плачиваемые лица. Где высо-
котехнологичная продукция-
то?  Кстати, форумы, как и 

саммиты, очень дорогое удо-
вольствие. Так, прошлогод-
ний саммит АТЭС во Влади-
востоке обошелся в  полмил-
лиарда долларов, не считая 
украденных. За такие денеж-
ки можно было построить 
отличную новую автостра-
ду от Владивостока до Мо-
сквы взамен разбитой феде-
ральной трассы М-53.  У нас 
в Красноярске  будет прохо-
дить уже десятая по счету го-
ворильня. Тоже удовольствие 
не из дешевых. А толку? Под-
скажите, если кто знает. При-
кинул: на средства для ор-
ганизации только пяти та-
ких форумов можно было по-
строить новый мост через 
Енисей или домучить  первые 
станции метро. Вон как вос-
пользовались саммитом во 
Владивостоке – и огромный 
мост на остров Русский со-
орудили, и несколько десят-
ков новых зданий возвели за 
счет федеральной казны. Вот 
с кого пример брать надо!  

Факел для Олимпиады   

Факел, которым будет 
зажжен огонь на открытии 
Олимпийских игр в Сочи в 
2014 году, изготовлен на од-
ном из оборонных предпри-
ятий нашего края. Это ори-
гинальное изделие сделано  
из особого сплава и имеет 
форму языка пламени, вну-
три которого и будет гореть 
огонь. Мы увидим этот факел  
не раз во время трансляций 
из Сочи в  будущем году. Ме-
лочь, а приятно. Вот что зна-
чит созданная в советское 
время «оборонка»! 

Кто правит миром

На днях в швейцарском 
Давосе тоже откроется оче-
редной Всемирный эконо-
мический форум. А накануне 
достоянием СМИ стали дан-
ные серьезного исследова-
ния, проведенного группой 

экономистов Федерального 
института  Цюриха. Дотош-
ные ученые изучили  данные 
43 тысяч транснациональных 
корпораций и пришли к вы-
воду, что,  в конечном счете,   
экономикой планеты правят 
всего 147 человек, которые 
держат в руках 60% мирово-
го ВВП. Это жирные коты – 
олигархи, владельцы круп-
нейших банков и корпора-
ций. Только в прошлом году 
их доходы выросли на 240 
млрд. долларов. Одной чет-
верти суммы, накопленной 
этими супербогатеями,   хва-
тит, чтобы покончить с нище-
той на планете. Но куда там! 
Мировая закулиса думает  
только  о себе и своих бары-
шах. Неравенство самых бо-
гатых и бедных достигло чу-
довищных масштабов. Даже 
Папа Римский недавно од-
ной из проповедей подверг 
критике нынешний бесче-
ловечный  капитализм и вы-
сказался за государственное 
регулирование доходов. Да 
кто ж его слушать станет? У 
большинства миллиардеров 
иудейская вера, и христиан-
ский наместник Бога на зем-
ле им не указ. 

Бесплатное 
закончилось

Жителям края надо взять 
на заметку эту важную ин-
формацию.  1 марта заканчи-
вается срок бесплатной  при-
ватизации жилья в стране. Ее 
сроки несколько раз  продля-
ли, но на этот раз правитель-
ство  предупредило, что боль-
ше переноса не будет. Кто не 
успеет – тот опоздает. Сей-
час в крае не приватизиро-
вано около  20% жилья, в ос-
новном в частном секторе. 
Те, кто останется жить в не-
приватизированных кварти-
рах или домах, не смогут по-
сле 1 марта ни продать, ни 
подарить, ни передать по на-
следству свое жилье. А после 
смерти ответственного квар-
тиросъемщика жилье оста-
нется за теми, кто имеет в 
квартире или доме постоян-
ную прописку, а если пропи-
санных нет,  квартира пере-
дается в распоряжение госу-
дарства. Вот такие пироги. Но 
есть и плюсы: меньшая кварт-
плата и зависимость от ЖКХ. 
К тому же хозяевам неприва-
тизированного жилья не при-
дется платить налог на недви-
жимость, которым нас вот-
вот «обрадуют» власти. Так 
что надо делать выбор. Хотя 

в самый последний момент 
правительство может  переи-
грать и опять продлить сроки 
приватизации. Оно у нас та-
кое – непредсказуемое. 

«Шушенской» 
нет и не будет

Сам я из категории мало-
пьющих. Разве что на празд-
ники, юбилеи, иные торже-
ства или в честь доброго го-
стя могу принять стопку-
другую водки. Предпочитаю 
«Шушенскую» – самую ка-
чественную из водок, кото-
рые мне в последние годы 
доводилось пивать. Во вре-
мя затянувшихся новогод-
них праздников и каникул за-
пас спиртного в домашнем 
баре иссяк, и я пошел в мага-
зин прикупить понравившей-
ся мне водки. Шарил-шарил 
взором по богатым напит-
ками полкам супермаркета, 
но так и не увидел «Шушен-
ской». Пришлось обратиться 
к проходившему мимо адми-
нистратору. А та мне в ответ 
заявила: «Шушенской» нет и  
не будет. Завод обанкротил-
ся и больше этой водки не 
выпускает». Вот так. Я не по-
верил. Дома залез  в Интер-
нет и узнал, что это чистая 
правда. Накрылось медным 
тазом ООО «Шушенская мар-
ка». Но как же так? Неуже-
ли наш народ бросил пить? 
Быть этого не может! А налог 
с продажи  спиртного – одна 
из самых доходных статей 
местного бюджета. Кому же 
понадобилось убивать «дой-
ную корову»? Не знаю, но, 
факт, кому-то понадобилось. 
А местная власть или про-
моргала, или спасовала. Да и 
краевая тоже. Вот и нет «Шу-
шенской». Зато армия без-
работных в знаменитом по-
селке заметно подросла. Ры-
нок, господа и товарищи, ди-
кий рынок в его натуральном 
виде. 

Министерство 
для сирот?

В недрах Госдумы гуля-
ет законопроект, предло-
женный группой депутатов 
«Единой России». А эта пар-
тия без одобрения власти, 
как известно,  даже на пук-
нет. Предлагают едросов-
цы создать при правитель-
стве министерство  по де-
лам сирот. Чтобы, значит, по-
следним хорошо зажилось в 
родной стране. Вы поняли? 
Да упаси Бог! Если образо-

вать такое министерство и 
его структуры на местах, оно 
сожрет даже те малые кро-
хи, что ныне перепадают не-
счастным детям. Как пить 
дать осядут  огромные  день-
ги в карманах чиновников. 
Потому это заведомо идиот-
ская, глупая, бестолковая за-
тея. Одна из многих, что уже 
наплодила  партия власти. А 
на другое она и не способна. 

Ничего святого 

Дикие, святотатские  вы-
ходки одна за другой проис-
ходят в России. Не успели 
забыть про мерзких «пусек», 
как отличились юные девы 
в приморском городе Арте-
ме. Группа школьниц  12-13 
лет от нечего  делать решила 
развлечься метанием снеж-
ков в… Вечный  огонь  мемо-
риала  погибшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
И  кидали снежки в газовую 
горелку до тех пор, пока пла-
мя под восторженные вопли 
соплюшек не погасло. Кто-то 
из неравнодушных граждан 
позвонил в полицию. Школь-
ниц нашли. Но привлечь их к 
ответственности за хулиган-
ство нельзя – несовершен-
нолетние.  Как они докати-
лись до жизни такой? Как их 
воспитывают дома и в шко-
ле? Вопрос завис в воздухе. 
Но факт – дичает молодежь, 
не  имеющая даже представ-
ления о святых материях, па-
триотизме, нравственности. 

А в новогодние праздни-
ки  еще более гнусный слу-
чай произошел в  Волгогра-
де. Там студент  из Египта, 
недолго думая, прилюдно 
справил малую нужду  в Веч-
ный огонь на Аллее героев в 
центре города. Мало того, он 
еще накинулся  с кулаками на 
возмущенных его поступком 
граждан. Хулигана задержа-
ли и  привлекли к ответствен-
ности сразу по двум статьям 
УК РФ – за надругательство 
над умершими и местом их 
захоронения. Вот интересно, 
что  бы с ним стало,  если бы 
у себя на родине, в Египте, 
он   позволил себе   нечто по-
добное у мусульманских свя-
тынь? До приезда полиции 
его бы уже разорвали на ча-
сти. А в России гадить мож-
но, ибо ее граждане зачастую 
сами подают дурной пример. 
Да у них еще и заступники из 
числа нашенской либерастни 
находятся. 

Юрий НИКОТИН.

Первый заместитель 
Центрального Банка Рос-
сии Георгий Лунтовский 
заявил, что выпуск мо-
нет номиналом 1 и 5 ко-
пеек будет прекращен, 
«поскольку они не поль-
зуются спросом со сто-
роны населения». 

Ранее сообщалось, что 
стоимость чеканки копе-
ечной монеты в совре-
менных условиях состав-
ляет 47 копеек, а пятико-
пеечной – 69 копеек.

В связи с этим выпуск 
любых монет номина-
лом ниже рубля стано-
вится нерентабельным и 
экономически бессмыс-
ленным.

Сходная ситуация 
имела место в 1990-е 
годы, когда гиперинфля-
ция, казалось бы, навсег-
да вывела копеечные мо-
неты из оборота, но они 
были восстановлены в 
правах после деноми-
нации 1997 года. Отсю-
да можно сделать вывод, 
что новая деноминация 
российского рубля снова 
на пороге.

www.zavtra.ru

Копейка
рубль 
не бережёт

Отходное место
Красноярск вновь оказался в центре внимания феде-

ральных СМИ – речь идет о строительстве нового ядер-
ного могильника в Железногорске. Он пока еще в пла-
нах госкорпорации «Росатом», но, по мнению обще-
ственников, местные власти уже сняли с себя всякую 
ответственность за последствия, а они могут потянуть 
едва не на экологическую катастрофу.

«Красноярск превращают в отходное место». Статья с та-
ким названием появилась на днях на страницах федераль-
ного информагентства. Речь там о новых поправках в крае-
вой закон о радиационной безопасности, они были приня-
ты перед праздниками.  Активисты-экологи говорят: раз-
глядели, что оттуда исчезло несколько судьбоносных для 
нас слов о радиоактивных отходах. И по их словам получа-
ется, что местная власть теперь не отвечает за их размеще-
ние на территории края. Атомщики активно взялись за край. 
Прошло чуть больше года после запуска «сухого» хранили-
ща ОЯТ. По нашей информации, почти сразу в Железногорск 
пришли первые восемь вагонов ядерного топлива. А уже ле-
том Росатом объявил о планах построить еще один могиль-
ник в Железногорске – под отходы, которые переработке 
не подлежат, для вечного захоронения. При этом краснояр-
цев, по сути, не допустили к публичным слушаниям, и судьба 
проекта решалась большинством из числа работников ГХК. 
Но даже те ученые, кто документацию проекта видел, так и 
не понимают, что это будет за могильник, как там все будет 
храниться, и насколько это для нас безопасно.

ИА «Пресс-Лайн».


